
Элитное 
жилье 
снижает 
бюджет
Покупатели выбирают 
недорогие варианты

Несмотря на увеличение числа 
сделок, средняя стоимость по-
купки высокобюджетной недви-
жимости продолжает снижаться. 
По итогам лета средняя сумма 
покупки элитного жилья сокра-
тилась на 12%, а более полови-
ны покупателей начали выбирать 
небольшие квартиры не дороже 
50 млн руб. Ценовое дно на рынке 
уже достигнуто, предупреждают 
консультанты.

Средняя сумма сделки по покупке 
жилой недвижимости за летний пе-
риод снизилась на 12%, до 73 млн руб., 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, свидетельствуют 
данные совместного исследования 
Knight Frank и Welhome. На долю сде-
лок в ценовом сегменте до 50 млн руб. 
теперь приходится 55% сделок: за год 
этот показатель прибавил 9 процент-
ных пунктов, по данным исследова-
ния. Площадь купленной недвижимо-
сти уменьшилась в среднем на 9%, до 
116 кв. м, а доля небольших квартир 
и апартаментов до 100 кв. м за год вы-
росла с 38% до 47%. Общее число сде-
лок при этом показало положитель-
ную динамику, увеличившись за ле-
то на 10%. Увеличилась и цена пред-
ложения — на 10%, до 750 тыс. руб. за 
1 кв. м, по отношению к аналогично-
му периоду прошлого года. Снижение 
бюджета сделки на фоне роста бюдже-
та предложения свидетельствует о вы-
мывании с рынка наиболее интерес-
ных, ликвидных и привлекательных 
по цене вариантов, кроме того, по ито-
гам переговоров цена покупки может 
оказаться ниже заявленного предло-
жения, поясняют консультанты.

Рост числа продаж на фоне па-
дения стоимости сделок заметила 
и председатель совета директоров 
Kalinka Group Екатерина Румянце-
ва. По ее словам, количество сделок 
в элитном сегменте этим летом выро-
сло на 11% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Сред-
ний бюджет покупки, по оценкам го-
спожи Румянцевой, за год снизился 
на 20%, до 89 млн руб. Она предпола-
гает, что сейчас рынок элитного жи-
лья достиг ценового дна и дальнейше-
го снижения стоимости жилья ждать 
уже не стоит.
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Негде голосу упасть
Россиян защитят от голосования на Украине

Проживающим на Укра-
ине российским гражда-
нам будет трудно принять 
участие в выборах в Гос-
думу. В Москве на всех 
уровнях выражают сомне-
ние в том, что получится 
обеспечить безопасность 
на избирательных участ-
ках и самих избирателей. 
Глава межведомственной 
рабочей группы по голо-
сованию за рубежом, член 
Центризбиркома (ЦИК) 
Василий Лихачев заявил 

”Ъ“, что официальная по-
зиция по голосованию 
в диппредставительствах, 
где должны открыться из-
бирательные участки, бу-
дет обнародована в бли-
жайшие дни. В 2011 году 
на Украине было органи-
зовано 17 избирательных 
участков для голосова-
ния россиян, на этот раз — 
всего четыре, их число 
уменьшилось после при-
соединения Крыма.

Депутат Госдумы, предсе-
датель фонда «Русский мир» 
Вячеслав Никонов, высту-
пая на форуме «В единст-
ве с Россией», объявил, что 
«участие в выборах РФ гра-
ждан России, проживаю-
щих на Украине, может 
быть расценено там как акт 
нелояльности», поэтому го-
лосовать у россиян там «не 
получится». «Это просто бу-
дет невозможно. Мы даже 
не хотим подвергать людей 
такому риску»,— сказал го-
сподин Никонов. Эти сло-
ва трудно назвать частным 
мнением. По словам зам-
преда комиссии по выбо-
рам МИД РФ, посла по осо-
бым поручениям Андрея 
Нестеренко, вопросы без-
опасности в «некоторых 

странах являются для нас, 
тех, кто организует эти вы-
боры, приоритетными», на-
звав обстановку на Украи-
не «достаточно сложной». 
«И у нас, МИД, ЦИКа и дру-
гих наших ведомств, нет 

уверенности в том, что там 
можно будет провести пол-
ноценный, как это было 
в ходе предыдущих избира-
тельных кампаний, процесс 
голосования»,— говорит он.

Близкий к МИДу собе-
седник 

”
Ъ“ также подчерк-

нул, что сейчас нет возмож-
ности организовать голосо-
вание россиян на террито-
рии диппредставительст-
ва России на Украине. В свя-
зи с этим в посольстве РФ 

на Украине смогут проголо-
совать только его диплома-
ты и сотрудники. «МИД вы-
рабатывает правовые пози-
ции, и я вынесу их на заседа-
ние межведомственной ра-
бочей группы по голосова-
нию за рубежом (в нее вхо-
дят также представители си-
ловых органов.— 

”
Ъ“)»,— 

заявил 
”
Ъ“ член ЦИКа Васи-

лий Лихачев. Предваритель-
но предполагается откры-
тие четырех участков: одно-

го в Киеве и трех в генкон-
сульствах, в Харькове, Одес-
се и во Львове, говорит он. 
По словам господина Лиха-
чева, Михаил Зурабов еще 
перед отставкой проинфор-
мировал президента Украи-
ны Петра Порошенко об ор-
ганизации голосования на 
этих участках, «Порошенко 
сказал, что будут приняты 
меры по обеспечению без-
опасности, но информация, 
которая идет, говорит, что 

”
Правый сектор“ (организа-

ция запрещена в РФ.— 
”
Ъ“) 

готовится к провокациям».
Собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к администрации прези-
дента Украины, напомина-
ет, что дипломатические от-
ношения между Украиной 
и Россией не разорваны, но 
РФ признана Верховной ра-
дой «страной-агрессором». 
Украинские власти не наме-
рены способствовать прове-
дению голосования, орга-
низация которого — задача 
российских дипломатов.

В 2011 году выборы в ГД 
на территории Украины 
прошли спокойно. Судя по 
данным ЦИКа, на 17 участ-
ках проголосовало около 
23 тыс. российских граждан. 
К примеру, в Киеве проголо-
совали 1486 (47,33% проголо-
совали за «Единую Россию», 
по 15% за «Яблоко» и КПРФ), 
а во Львове на участок при-
шли 147 человек. Актив-
нее всего голосование шло 
в Крыму и Севастополе, где 
и была открыта большая 
часть участков.

Член ЦИКа Николай Ле-
вичев допускает, что умень-
шение числа участков ог-
раничит активное избира-
тельное право россиян, но 
«здоровье и безопасность 
важнее». «Вряд ли диплома-
ты, которые войдут в состав 
участковых избирательных 
комиссий, пойдут на то, что-
бы подвергнуть людей серь-
езной угрозе»,— говорит он. 
Однако есть и другой спо-
соб для организации голо-
сования «российских спе-
циалистов», которые рабо-
тают за рубежом,— до дня 
голосования. 
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Гражданам РФ,  
уехавшим на Украину, 
отдать голос за рос-
сийских кандидатов 
будет непросто   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Авиапром заходит  
на пересадку
В МиГе и ГСС готовятся кадровые перестановки

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время на двух крупных предприятиях 
авиапрома, входящих в Объединенную 
авиастроительную корпорацию (ОАК) — 
РСК МиГ и ЗАО «Гражданские самоле-
ты Сухого» (ГСС) — сменится руковод-
ство. Нынешний глава РСК МиГ Сергей 
Коротков уступит кресло гендиректо-
ру ГСС Илье Тарасенко, оставшись ген-
конструктором и вице-президентом 
ОАК по инновациям. ГСС возглавит топ-
менеджер Boeing Камиль Гайнутдинов, 
 которому придется выстроить систему 
послепродажного обслуживания рос-
сийского среднемагистрального само-
лета SSJ 100.

Источники 
”
Ъ“ в авиапроме рассказа-

ли, что в ближайшее время главу РСК МиГ 
Сергея Короткова заменит руководитель 
ГСС Илья Тарасенко, а на место последне-
го придет топ-менеджер Boeing Commercial 
Airplanes Камиль Гайнутдинов. Эту инфор-
мацию подтвердил сотрудник аппарата пра-
вительства. В РСК МиГ и ГСС обсуждать пе-
рестановки отказались, связаться с господи-

ном Гайнутдиновым не удалось. В ОАК по-
обещали дать комментарии по завершении 
корпоративных процедур.

По словам источников 
”
Ъ“, поводом для 

смены руководства РСК МиГ стали рекомен-
дации правительства по разделению полно-
мочий генконструктора и гендиректора, ко-
торые Сергей Коротков совмещает с 29 фев-
раля (МиГ возглавляет с 2011 года). Такая 
конфигурация устраивала руководство ОАК, 
однако в Белом доме рекомендовали ему 
сосредоточиться на работе генконструкто-
ра и вице-президента ОАК по инновациям.

Сергей Коротков будет курировать страте-
гические разработки корпорации и займет-
ся созданием единого инженерного центра 
самолетостроения. Опыт у него есть: госпо-
дин Коротков возглавлял программу созда-
ния фронтового бомбардировщика Су-34, 
участвующего сейчас в сирийской кампа-
нии РФ. По данным 

”
Ъ“, он также возглавит 

совет директоров МиГа, заменив первого ви-
це-президента ОАК Александра Тулякова.
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Минэкономики  
открыло закон продаж
Для электронной приватизации предлагается 
создать отдельный пул операторов

Минэкономики готовит единые правила 
открытых торгов — они затронут прива-
тизацию, аренду и продажу казенной не-
движимости и земельных участков, недр 
и ресурсов, а также имущества банкро-
тов. В ведомстве ждут, что новые прави-
ла в полтора-два раза увеличат объем 
продаж. Идеологически проект закона 
«О продажах» аналогичен действующему 
закону о госзакупках, но министерство 
предлагает отобрать для его реализации 
отдельный пул электронных торговых 
площадок (ЭТП), а не сформировать уни-
версальный перечень согласно поруче-
нию Дмитрия Медведева. Ведомства 
и лоббисты в разных сегментах рынка 
вряд ли смогут договориться об унифи-
кации процедур, а простор для манипу-
ляций сохранится, считают эксперты.

Минэкономики разрабатывает закон «Об 
открытых торгах» с едиными правилами иг-
ры в этой отрасли. Проект, подготовленный 
в июле департаментом по развитию малого 
бизнеса (копия есть у 

”
Ъ“), будет применять-

ся при приватизации, реализации аресто-
ванных и заложенных активов, в том числе 
в рамках банкротства, аренде и продаже не-
движимости и земельных участков, пользо-
вании участками недр, лесов и водных объ-
ектов. Он описывает требования к процеду-
рам, включая электронные, оставляя за пра-
вительством право решать, какие торги мож-
но проводить в упрощенном порядке, и не 
затрагивает госзакупки и биржевые торги.

По данным министерства, половина зе-
мельных и приватизационных аукционов, 
торгов на пользование недрами и биологи-
ческими ресурсами уже проводятся на офи-
циальном сайте torgi.gov.ru — там разме-
щается в месяц около 50 тыс. торгов на сум-
му 20 млрд руб. (100 тыс. лотов в месяц). За 
2015 год на продажу выставлено объектов 
на 200 млрд руб., и объем можно нарастить 
в полтора-два раза, считают в департаменте 
поддержки малого и среднего предприни-
мательства (МСП) Минэкономики.
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В нацпроект по поддержке мало-
го и среднего бизнеса (МСП) в рам-
ках «проектного офиса» — Минэконо-
мики представит его осенью — войдут 
меры поддержки, хорошо знакомые 
предпринимателям по «Стратегии 
развития малого и среднего пред-
принимательства» и программе Кор-
порации МСП. Новой в проекте будет 
лишь масштабная образовательная 
программа для предпринимателей. 
В Минэкономики надеются, что прио-
ритет проекта увеличит его финанси-
рование до 22 млрд руб. (с нынешних 
12 млрд руб.), но Минфин настаива-
ет на сокращении поддержки малого 
и среднего бизнеса до 5 млрд руб.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава департамента 

развития МСП Минэкономики Максим 
Паршин, в октябре министерство пред-
ставит свой нацпроект на заседании Сове-
та при президенте по приоритетным про-
ектам. Куратором проекта в рамках «про-
ектного офиса» Белого дома будет первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. «Документ 
должен четко ответить на вопрос, за счет 
чего мы достигнем определенных пока-
зателей»,— заявил 

”
Ъ“ Максим Паршин 

(см. также 
”
Ъ-Онлайн“).

Проект основан на «внутреннем» июнь-
ском документе министерства — «Поддер-
жка МСП: переход к новому качеству». Как 
следует из паспорта этого «приоритетно-
го проекта» (есть у 

”
Ъ“), его цель — «фор-

мирование новой системы поддержки и 

развития МСП, основанной на удобных 
сервисах для начала и ведения бизнеса и 
понятных условиях». В документе заданы 
«критерии успеха» — ориентиры, многие 
из которых повторяют цели долгосроч-
ной стратегии развития МСП и програм-
му деятельности Корпорации МСП. Так, 
до конца 2018 года каждый десятый пред-
приниматель должен быть охвачен мера-
ми господдержки, из тени должно выйти 
600 тыс. самозанятых, не менее 200 тыс. 
МСП должны участвовать в электронной 
торговле.

Несмотря на заявления руководителей 
«проектного офиса», что для нужд нацпро-
ектов нет смысла «переупаковывать» ста-
рые идеи (см. 

”
Ъ“ от 22 августа), в доку-

мент войдут именно действующие меры 
господдержки. Так, в 2017 году «финансо-
вой базой» нового проекта будет уже не-
сколько устаревшая программа грантов 
и субсидий Минэкономики — министер-
ство со следующего года может передать 
выбор, кому выдавать деньги, коммерче-
ским банкам, а также отказаться от невоз-
вратных мер поддержки, таких как гран-
ты начинающим предпринимателям. Бо-
лее того, «безусловными приоритетами» 
проекта станут и меры, которые уже реа-
лизует Корпорация МСП,— создание мно-
гофункциональных центров для бизне-
са, финансовая и маркетинговая поддер-
жка. Новой мерой, по словам господина 
Паршина, станет единая образовательная 
платформа: число предпринимателей, 

прошедших обучение, в ближайшие два 
года составит не менее 250 тыс. человек.

Необходимую минимальную «стои-
мость» проекта в Минэкономики оценили 
в 22 млрд руб. Однако Минфин (см. 

”
Ъ“ от 

29 июля) уже предложил почти втрое со-
кратить в 2017 году финансирование про-
грамм поддержки МСП — с нынешних 
12 млрд до 4,6 млрд руб. Остальные сред-
ства финансовое ведомство предложило 
брать из бюджета Корпорации МСП, на 
счетах которой на 1 мая оставалось 37 мл-
рд руб. Аргумент, что деньги есть у кури-
руемой министерством структуры, в Мин-
экономики называют «лукавством» и го-
ворят, что эти средства зарезервированы 
на гарантийную поддержку, а нацпроект 
должен быть профинансирован в полном 
объеме. «Иначе это все несерьезно,— гово-
рит Максим Паршин.— Без должного фи-
нансирования решить те задачи, которые 
ставятся, невозможно».

Предприниматели же надеются уви-
деть в документе «детальный план» с кон-
кретными инструментами, показателями 
и преференциями в налоговой, таможен-
ной и финансовой сферах. «Раньше мы 
устраняли недостатки госрегулирования 
антикризисными мерами и поручения-
ми президента. Проектный подход дол-
жен обеспечить создание измеримой бла-
гоприятной среды для бизнеса через кон-
кретные инструменты»,— говорит глава 
«Опоры России» Александр Калинин.

Дарья Николаева

«Проектный офис»  
поработает на малый бизнес
над нацпроектом по поддержке МСП

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,689

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) рос-
сийских компаний (без учета малого бизнеса, банков, бюджетных учреждений) в первом полугодии 2016 
года, сообщил Росстат. Это на 5,3% больше, чем было за такой же период 2015 года (5,404 трлн руб.). Саль-
дированный результат сложился из того, что 35,3 тыс. российских организаций получили прибыль в размере 
6,681 трлн руб., а 15,8 тыс. организаций — убыток на сумму 992 млрд руб. Наибольшую прибыль Росстат за-
фиксировал в обработке (1,559 трлн руб., при этом она составила минус 3% к аналогичному периоду 2015 
года), торговле (1,025 трлн руб., минус 17%) и добыче полезных ископаемых (996 млрд руб., минус 17%). 0
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Выплаты уходят в отрыв

Средняя выплата по ОСАГО за 
первые семь месяцев 2016 года 
выросла на рекордные 43% и 
составила 63,5 тыс. руб., отдельно 
в июле она была равна 70,3 тыс. 
руб. Об этом свидетельствуют дан-
ные Российского союза автостра-
ховщиков (РСА). Ранее подобными 
темпами в истории ОСАГО росли 
только сборы. В аналогичном пери-
оде прошлого года средняя премия 
(цена полиса) по автогражданке 
составила 5,1 тыс. руб.— с ростом 
на 54% из-за повышения тарифов 
на ОСАГО, которое ЦБ провел в 
два этапа: осенью 2014-го и весной 
2015 года.

В этом году средняя премия 
по ОСАГО в стране составила 
6 тыс. руб. (рост на 17%). Таким 
образом, эффект от повышения та-
рифов на рынке исчерпан. В усло-
виях увеличивающихся выплат с 
рынка начали уходить крупные фе-
деральные страховщики. О своем 
намерении прекратить этот бизнес 
уже заявили компании «Альянс» 

и «Уралсиб». Оставшиеся компании 
пытаются минимизировать свое 
присутствие в проблемных по части 
убытков регионах. Таких сейчас 
в стране девять, и на их территории 
работает так называемая система 
единого агента РСА, которая обя-
зывает компании продавать полисы 
соразмерно своей страновой доле 
ОСАГО.

В целом страховщики  
ОСАГО в январе—июле 2016 года 
увеличили сбор премий на 16%, 
до 134,7 млрд руб. к аналогичному 
периоду 2015 года. Сумма выплат 
по страховым случаям в сегменте 
ОСАГО за этот период составила 
88,6 млрд руб. (рост на 32%). 
По словам президента РСА Игоря 
Юргенса, рост средней выплаты 
от месяца к месяцу является 
свидетельством гармонизации 
ситуации на рынке ОСАГО — уве-
личенные тарифы сбалансировали 
рост лимитов выплат для автовла-
дельцев. Он напомнил, что расчет 
стоимости ущерба производится 
по единым стандартам — на ос-
новании ценовых справочников 
средней стоимости запчастей. 
«Документ содержит огромное 
число наименований, постоянно 
обновляется. В единую методику 
расчета ущерба в ОСАГО вклю-
чены выплаты по утрате товарной 
стоимости, что тоже сказывается 
на выплатах»,— говорит господин 
Юргенс.

В перспективе рост возмещения 
будет сдержан заменой денежной 
выплаты в ОСАГО ремонтом авто-
мобиля, надеются страховщики. 
Соответствующие поправки сейчас 
готовятся Минфином к рассмотре-
нию в осеннюю сессию Госдумы.

Татьяна Гришина
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«Небольшое замедле-
ние в экономике» летом 
2016 года признано Мин-
экономики: в очередном 
мониторинге ведомст-
ва описывается июльское 
замедление восстанови-
тельных трендов, а третий 
квартал, видимо, начался 
с сокращения ВВП. Дан-
ные Минэкономики и ЦБ 
не дают оснований сомне-
ваться в будущем выходе 
экономики из рецессии — 
как и в том, что начавший-
ся рост в 2017 году может 
останавливаться уже да-
же без внешних шоков.

Расширенные экономи-
ческие обзоры Минэкономи-
ки («Мониторинг социально-
экономического развития») 
и ЦБ (бюллетень «Экономи-
ка» и обзор инфляции) за 
июль 2016 года посвящены в 
основном описанию одного 
и того же события — неболь-
шого отклонения от про-
гнозов основных показате-
лей. Минэкономики, чей об-
зор несколько осторожнее, 
говорит о «небольшом за-
медлении» — на основе по-
месячных измерений ВВП 
(они достаточно ненадеж-
ны) предполагается, что в 
июле 2016 года производст-
во валового продукта сокра-
тилось на 0,1% (со снятой се-
зонностью) к июню. Напом-
ним, в тех же оценках в мае-
июне ВВП не сокращался, 
годовое снижение первого 
месяца третьего квартала 
— 0,7% (0,5–0,6% снижения 
ВВП в мае и июне).

Причина замедления, по 
оценкам Минэкономики,— 
депрессия в обработке и оп-
товой торговле, то есть речь 
идет о практически чистом 
снижении экономической 
активности. Оценки ЦБ чуть 
мягче, но и там говорят о со-
кращении промпроизвод-
ства за счет обработки, от-
мечая снижение темпов со-
кращения розницы в июле в 
сравнении со вторым квар-
талом. Как и все аналитики, 
ЦБ и Минэкономики рассчи-
тывают на восстановление в 
августе — в первую очередь 
за счет хорошего урожая в аг-
росекторе. Еще одно наблю-
дение Минэкономики — 
прекращение темпов роста 
реальных располагаемых 
доходов: хотя эта тема не об-
суждается в деталях, веро-
ятно, определенный вклад 
в это внес отказ правитель-
ства от второй индексации 
пенсий, хотя физически со-
кращение спроса за счет это-
го невелико — это в основ-
ном деньги, удовлетворяю-
щие внутренний спрос и не 
ориентированные на потре-
бительский импорт.

Между тем, три пробле-
мы, которые обсуждаются 
в мониторинге Минэконо-
мики, заставляют думать об 
экономическом росте пер-
вой половины 2017 года как 
о явлении достаточно нес-
табильном. Это — сокраще-
ние положительного саль-
до торгового баланса за год 
вдвое (снижение первого 
полугодия к тому же перио-
ду 2015 года на 48%, в итоге 
— $52 млрд), снижение ин-
вестиций темпами больши-

ми, чем предполагалось,— 
и весьма ограниченный по-
тенциал для будущего орга-
нического роста. За полуго-
дие инвестиции снизили-
сь на 4,3%, и в целом это ука-
зывает не только на отмеча-
емые Минэкономики огра-
ничения во внешнем кре-
дитовании, но и на дефицит 
рентабельных инвестпроек-
тов. Сокращение торгового 
сальдо вместе с устойчиво 
негативным и сильным от-
рицательным сальдо в услу-
гах — это среднесрочная уг-
роза любой модели роста, 
предполагающей наращи-
вание инвестиционного им-
порта (он, по оценкам и ЦБ, 
и Минэкономики, стаби-
лен, но на низких уровнях). 
В определенный момент в 
2017–2018 годах дальней-
шее сокращение общего 
сальдо платежного балан-
са может стать общим сиг-
налом экономике к ухудше-
нию положения — и при со-
хранении текущих трендов 
(и при цене нефти в диапа-
зоне $40–50 за баррель) это 
дает слишком малый гори-
зонт планирования для те-
кущих инвестиций. Доста-
точно большое число сред-
них предпринимателей бу-
дут учитывать этот фактор, 
отказываясь даже от «ко-
ротких» инвестпроектов до 
2018 года или позже.

Наконец важно то, что 
июльское «небольшое за-
медление» происходило 
сразу после симптомов ми-
кроперегрева в экономике 
в мае-июне — три месяца 
стабилизации внутреннего 
спроса, роста реальных зар-
плат и улучшения ситуации 
в обработке (на фоне сокра-
щения бюджетных расхо-
дов), возможно, почти мгно-
венно отразились на эконо-
мике в июле. Будущий рост 
уже зажат между опасения-
ми быстрого спада при лю-
бом ухудшении внешней 
конъюнктуры и перспекти-
вой повторения перегрева 
при любой попытке роста 
— можно предположить, 
что темпы органического 
роста близки к нулевым, лю-
бая попытка его стимулиро-
вать обращается ухудшени-
ем предпринимательских 
настроений.

Кроме этого, ЦБ обраща-
ет внимание и на качест-
во роста в предыдущий пе-
риод — в бюллетене «Эко-
номика» выдвигается осто-
рожное предположение о 
том, что замедление темпов 
спада в первом-втором квар-
талах было во многом вос-
становлением запасов, ра-
ботой компаний на склад 
— при наличии разрыва вы-
пуска и внутреннего спро-
са. Такая ситуация не будет 
вечной, вклад в ВВП вос-
становления запасов, воз-
можно, уже снижается. При 
этом и ЦБ, и Минэкономи-
ки ждут восстановления по-
требительской активности в 
2017 году. Во многом она бу-
дет определяться ситуацией 
в конце года — любая неста-
бильность в сентябре—де-
кабре может повлиять на бу-
дущий рост.

Дмитрий Бутрин

Лето 
не по прогнозу
Минэкономики зафиксировало 
небольшие проблемы  
с будущим  
экономическим ростом Проект готовится по поручению Вла-

димира Путина усовершенствовать пра-
вила торгов — после того как в июне к не-
му обратилась «Деловая Россия» с жало-
бами на непрозрачность и запутанность 
процедур (см. 

”
Ъ“ от 26 июля). Сейчас об-

щие правила торгов (например, запрет на 
сговор участников и организаторов) есть 
в законе о защите конкуренции (135-ФЗ), 
но более 60 процедур отраслевых торгов 
регулируются 22 законами и десятками 
нормативных актов. Как отмечают в ФАС, 
в 80% случаев электронные торги не пред-
усмотрены, а в остальных «нет надлежа-
щего регулирования, обеспечивающего 
невозможность манипуляций».

Теперь речь идет о создании закона «О 
продажах» по аналогии с законами о гос-
закупках (44-ФЗ) и закупках госкомпаний. 
Новость проекта — идея Минэкономи-
ки создать отдельный пул электронных 
площадок для таких торгов, хотя весной 
Дмитрий Медведев поручал к июню ото-
брать единый блок площадок для госза-
купок, торгов по приватизации и прода-
же банкротного имущества (см. 

”
Ъ“ от 14 

апреля). По данным источников 
”
Ъ“, пер-

вый вице-премьер Игорь Шувалов летом 
согласовал с Владимиром Путиным вари-
ант передачи права на проведение всех 
торгов одной государственной площад-
ке. Минэкономики предлагало исполь-
зовать в этом качестве Единую информа-
ционную систему (ЕИС), а возглавлявший 
тогда администрацию президента Сергей 
Иванов выступил за ее создание на базе 
Ростелекома (обслуживает государствен-
ные информационные ресурсы), отмечал 
собеседник 

”
Ъ“. После отставки господи-

на Иванова вопрос снова открыт и в бли-
жайшее время будет обсуждаться у госпо-
дина Шувалова — совещание по унифи-
кации процедур продаж должно пройти в 
начале сентября.

По сведениям 
”
Ъ“, директор депар-

тамента экономики и финансов Белого 
дома Валерий Сидоренко недавно про-
вел похожее совещание c ФАС, Минком-
связью и Минэкономики — но к едино-
му подходу это не привело, консенсус не 
удалось найти даже внутри экономиче-
ского ведомства. Мешают и межведомст-
венные разногласия: так, ФАС и Минком-

связь полагают, что универсальную про-
цедуру торгов стоит включить в поправ-
ки к закону о конкуренции — они ждут 
второго чтения в Госдуме с 2014 года. До-
работка этих поправок — «более быстрый 
и эффективный путь», чем разработка но-
вого закона, пояснил 

”
Ъ“ и заместитель 

главы Минкомсвязи Михаил Евраев. В 
ФАС согласны: закон о конкуренции уже 
содержит основные нормы, нужно толь-
ко доработать процедуру проведения са-
мого аукциона.

Такие поправки к антимонопольному 
закону требуют всестороннего обсужде-
ния с бизнесом — но и реализовать идею 
закона «О продажах» будет крайне сложно 
и на это уйдет несколько лет, говорит гла-
ва Российского аукционного дома (РАД) 
Андрей Степаненко. По его словам, речь 
идет о разных видах имущества и регули-
ровании разных сегментов рынка ведом-
ствами, которые «вряд ли смогут догово-
риться». К тому же «поручение премьера 
по отбору универсальных площадок ни-
кто не отменял», подчеркнул глава РАД.

Глава Национальной ассоциации заку-
пок Сергей Габестро поддерживает еди-
ный закон о торгах. «Процедуры до сих 
пор остаются непрозрачными, допуска-
ющими субъективизм и злоупотребле-
ния»,— подтверждает он. Принципиаль-
ны, по его словам, «три составляющих: пу-
бличность информации о торгах, просто-
та процедуры, а также своевременность 
реагирования контролирующих орга-
нов». Он предлагает не создавать новую 
процедуру отбора операторов (это доро-
го и долго), а унифицировать ее, сохранив 
действующий механизм аккредитации 
участников на электронных площадках и 
обеспечив интеграцию сведений о них с 
официальным сайтом torgi.gov.ru.

Директор Центра правового обслужи-
вания Анна Коняева указывает, что если 
закон будет принят, а отраслевые законы 
и акты сохранятся, участники столкнутся 
с конфликтом норм, а недобросовестные 
организаторы торгов смогут толковать их 
в свою пользу. Юрист опасается также, что 
упрощенный порядок торгов может при-
вести к предоставлению преимуществ 
«дружественным» компаниям.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Софья Окунь, Дарья Николаева
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Национальной 
политике назвали 
другую цену
ФАДН меняет ФЦП на госпрограмму

Федеральное агентство по делам 
национальностей (ФАДН) разра-
ботало новую госпрограмму «Ре-
ализация государственной на-
циональной политики на  период 
2017–2025 годов» стоимостью 
более 40 млрд руб. Программа 
должна заменить действующую 
федеральную целевую програм-
му (ФЦП) по укреплению россий-
ской нации. Эксперты считают, 
что программа еще требует  
доработки.

Целью новой госпрограммы «Ре-
ализация госнацполитики до 2025 
года» является упрочение общерос-
сийского гражданского самосоз-
нания и духовной общности мно-
гонационального народа РФ. Про-
грамма состоит из восьми подпро-
грамм: государственно-обществен-
ное партнерство, гражданская иден-
тичность и этнокультурное разви-
тие народов РФ, русский язык и язы-
ки народов России, коренные ма-
лочисленные народы РФ, социаль-
но-культурная адаптация и интег-
рация мигрантов, российское каза-
чество, профилактика экстремиз-
ма на национальной и религиозной 
почве и обеспечение реализации го-
спрограммы. Первая подпрограмма 
самая дорогая (11,2 млрд руб.), про-
филактика экстремизма оценена в 
4,7 млрд, на поддержку коренных 
малочисленных народов ФАДН тре-
буется 2,7 млрд, поддержку и разви-
тие языков России — 480 млн, а на 
реализацию госпрограммы — все-
го 358,4 млн руб. Новая госпрограм-
ма должна заменить действующую 
программу «Укрепление единства 
российской нации и этнокультур-
ное развитие народов РФ», рассчи-
танную до 2020 года.

Как говорится в проекте поста-
новления правительства, програм-
ма «ориентирована на положитель-
ный результат в смежных сферах го-
суправления» (занятость, миграция, 
культура, туризм, информация, со-
цобеспечение, образование), «пози-
тивное влияние на общественно-по-
литический климат, инвестицион-
ную привлекательность РФ и ее ре-
гионов». В проекте отмечается, что в 
программе учтены «требования оп-
тимизации госзатрат», главным рас-
порядителем которых становится 
ФАДН, которое оценивает и финан-
сирует программы регионов. «Пока-
зателями эффективности», напри-
мер, первой из подпрограмм долж-
но стать увеличение в 2017–2020 го-
дах «количества участвующих в ме-
роприятиях госпрограммы» неком-

мерческих организаций (НКО) с 240 
до 255, «молодых людей от 14 до 30 
лет» — с 120 тыс. до 138 тыс., «числа 
привлеченных российских и ино-
странных экспертов» — с 10% до 14%.

Напомним, принятая в конце 
2013 года ФЦП «Укрепление рос-
сийской нации на 2014–2020 годы» 
должна была стать механизмом реа-
лизации Стратегии госнацполити-
ки, которая была утверждена пре-
зидентом годом ранее. На нее вы-
делялось 6,8 млрд руб., хотя Мин-
регион (упразднен в 2014 года) про-
сил 38 млрд. В ФАДН (создано в мар-
те 2015 года) на ФЦП было выделено 
7,8 млрд руб., но добавлены вопро-
сы противодействия национально-
му экстремизму, миграции, мони-
торинга этноконфессиональной си-
туации в регионах. Отчитываясь за 
год работы перед Госдумой, глава 
ФАДН Игорь Баринов пожаловал-
ся на нехватку средств. «Объем фи-
нансирования ФЦП явно недостато-
чен на реализацию задач, которые 
ставит перед нами президент. Это 
всего порядка 1,3 млрд руб. ежегод-
но»,— сказал он, отметив, что «не-
которые задачи, например по про-
тиводействию экстремизму и тер-
роризму, вообще не учтены в ФЦП» 
(см. 

”
Ъ“ от 24 марта).

Член совета по межнациональ-
ным отношениям при президенте, 
экс-министр по делам национально-
стей Владимир Зорин считает стои-
мость госпрограммы адекватной, 
так как в ней «аккумулированы ме-
роприятия по нацполитике, вы-
полнявшиеся разными ведомства-
ми». «Наконец можно сказать, сколь-
ко стоит нацполитика»,— отметил 
он. Новая госпрограмма, по его сло-
вам, позволит избежать «дублирова-
ния мероприятий, рационально ис-
пользовать деньги», а «контроль за 
их расходованием станет прозрач-
ным». Главный научный сотрудник 
Института социологии РАН Влади-
мир Мукомель считает, что проект 
ФАДН «требует доработки». Он пояс-
нил 

”
Ъ“, что в программе «неплохо 

прописаны ее цели и результаты», 
но нет «методики выделения субси-
дий регионам» и возникает «вопрос 
о приоритетах». «Не должны быть 
приоритетными подпрограммы 
по государственно-общественно-
му партнерству и общероссийской 
идентичности, на них не должны 
выделяться в 2017 году самые боль-
шие деньги (5,9 млрд и 3 млрд руб. 
соответственно.— 

”
Ъ“»,— отметил 

господин Мукомель.
Наталья Городецкая

Турция пробуется на новую роль в Сирии
Президент Эрдоган разворачивает свою войну

Турецкая армия и поддержива-
емые ею отряды сирийской оп-
позиции расширяют операцию 
«Щит Евфрата» на севере Си-
рии, которая превращается в на-
ступление на позиции сирийских 
курдов. Военная кампания про-
тив курдского «Демократическо-
го союза» делает Турцию вторым 
ключевым игроком в Сирии — на-
ряду с РФ, ведущей в этой стра-
не свою операцию. Несмотря 
на то что действия турецкой ар-
мии проходят без санкции Дама-
ска, его главные союзники Мо-
сква и Тегеран воздерживаются 
от резкой критики Турции. И это 
позволяет предположить: Россия 
и Иран могут согласиться с новой 
ролью Анкары в пятилетнем си-
рийском конфликте. При таком 
раскладе Турция фактически ста-
нет лидером западной коалиции, 
которую сейчас номинально воз-
главляют США. Эволюция турец-
кого подхода заключается в том, 
что Анкара не будет добивать-
ся непременной смены режима 
в Дамаске, сосредоточившись на 
решении собственных проблем, 
главная из которых — недопуще-
ние создания жизнеспособной 
курдской автономии в Сирии.

«Щит Евфрата»  
становится мечом
Развернутая 24 августа на севере Си-
рии операция «Щит Евфрата», в хо-
де которой турецкая армия и отряды 
«Свободной сирийской армии» раз-
вернули наступление на город Дже-
раблус, продвигается вглубь сирий-
ской территории и становится все 
более масштабной (о начале опера-
ции см. 

”
Ъ“ от 24 августа). Первая не-

полная неделя кампании подтвер-
дила предположения, что операция 
«Щит Евфрата» не ограничится осво-
бождением Джераблуса, находивше-
гося под контролем исламских ра-
дикалов. После взятия Джераблуса, 
которое произошло в считаные ча-
сы, почти без боя, главным против-
ником Анкары становится вовсе не 
запрещенная в России группировка 
«Исламское государство», а курдский 
«Демократический союз» (ДС).

При этом появляется все больше 
свидетельств: «Щит Евфрата» может 
стать для Анкары долгосрочной во-
енной кампанией. Президент Ред-
жеп Тайип Эрдоган, выступая вче-
ра в городе Газиантеп, предупре-
дил: «Наша операция на севере Си-
рии продолжится до тех пор, пока 
мы не вырвем с корнем эту терро-
ристическую организацию (курд-
ский ДС.— 

”
Ъ“)». 

На этом фоне официальное агент-
ство Anadolu вчера распространило 
заявление Генштаба, сообщивше-
го: в последние сутки турецкие ВВС 
подвергли массированным бомбар-
дировкам инфраструктуру ДС и Ра-
бочей партии Курдистана, «нейтра-
лизовав 25 террористов». Кроме то-
го, артиллерия нанесла 80 ударов по 
позициям курдских Сил народной 
самообороны, «уничтожив склад с 
оружием, машину с взрывчаткой и 
командный пункт». Турецкие воен-
ные источники также рапортуют о 
том, что действующие при поддер-
жке авиации, артиллерии и 50 тан-
ков отряды «Свободной сирийской 
армии» за последние сутки взяли 
под свой контроль еще три курд-
ские деревни. Таким образом, с на-
чала операции поддерживаемые 
Анкарой силы сирийской оппози-
ции отбили у курдов семь деревень 
вблизи Джераблуса. 

В результате все более ожесточен-
ных боев с курдскими отрядами ту-
рецкая армия понесла первые поте-
ри с 24 августа: в ходе ракетного об-
стрела два турецких танка были под-
биты, один военнослужащий погиб, 
трое получили ранения. 

Несмотря на заверения турец-
ких военных, что они стремятся из-
бежать жертв среди мирного насе-
ления, курдские источники и пра-
возащитники сообщают о гибели по 
меньшей мере 20 человек в ходе ави-
аналета на находящуюся в 13 км от 
Джераблуса деревню Бир-аль-Куса. 
После чего сирийское телевидение 
назвало действия Анкары «покуше-
нием на суверенитет Сирии», проис-
ходящим под предлогом борьбы с ИГ.

Новое турецкое лидерство
Начатая турецкой армией операция 
«Щит Евфрата» становится новым 
фактором, который может привести 
к перераспределению ролей миро-
вых и региональных держав, вовле-
ченных в процесс сирийского урегу-
лирования. Примечательно, что Мо-
сква предпочитает воздерживать-
ся от резкой критики Анкары, нару-
шившей суверенитет российского 
союзника — Дамаска.

Более того, после состоявшегося 
в прошлую пятницу нового телефон-
ного разговора президентов России 
и Турции Владимира Путина и Ред-
жепа Тайипа Эрдогана, темой кото-
рого стала операция «Щит Евфрата», 
российский военный источник 

”
Ъ“ 

сообщил: Москва и Анкара «доста-
точно плотно обмениваются различ-
ного рода информацией», поддер-
живая связь между генштабами двух 
стран. По словам собеседника 

”
Ъ“, в 

ближайшее время столицу Турции 
могут посетить высокопоставлен-
ные представители Минобороны 
РФ, которые «сверят со своими кол-
легами часы по сирийскому вопро-
су» (см. 

”
Ъ“ от 27 августа). 

В то время как Россия, вступив-
шая в фазу нормализации отноше-
ний с Турцией, больше не восприни-
мает ее как одну из главных деструк-
тивных сил в Сирии, США поддержа-
ли операцию «Щит Евфрата» одними 
из первых. Это сделал побывавший 
на прошлой неделе в Анкаре с «мис-
сией примирения» вице-президент 
Джозеф Байден.

Курдская дилемма 
Вашингтона
Тем не менее вмешательство Тур-
ции в сирийский конфликт созда-

ло сразу несколько дополнитель-
ных проблем для США. Прежде все-
го президент Эрдоган фактически 
подталкивает Вашингтон к выбору 
между Анкарой и сирийскими кур-
дами, которые до сих пор были од-
ними из самых эффективных союз-
ников американцев в борьбе с «Ис-
ламским государством». 

В ходе визита в Анкару вице-пре-
зидент Байден фактически выдви-
нул курдским силам ультиматум: 
либо они отводят свои войска на 
восточный берег реки Евфрат (как 
того требует господин Эрдоган), ли-
бо лишаются поддержки США. 

Но этого для Анкары едва ли бу-
дет достаточно. В ситуации, когда 
между турецким «экспедиционным 
корпусом» и курдскими отрядами в 
Сирии начались прямые столкно-
вения, сопровождающиеся потеря-
ми с обеих сторон, президент Эрдо-
ган может потребовать от Вашинг-
тона, чтобы тот более решительно 
отмежевался от курдов и прекратил 
им военную помощь.

Между тем именно курдским 
формированиям отведена ключе-
вая роль в разработанной Вашинг-
тоном стратегии борьбы с ИГ в Си-
рии — за последний год они нане-
сли силам «Исламского государст-
ва» несколько чувствительных по-
ражений. 

Боеспособность курдских от-
рядов помогают поддерживать, в 
частности, прикомандированные 
к ним военные советники из США, 
а также, по некоторым данным, сра-
жающиеся с ними бок о бок амери-
канские спецподразделения.

Еще одной проблемой для США 
стало размежевание в рядах воз-
главляемой ими «антиигиловской 
коалиции», ставшее следствием ту-
рецкой операции. Сложилась пара-
доксальная ситуация — вооружае-
мые и финансируемые США отря-
ды «умеренной сирийской оппози-
ции», став на сторону Анкары, ведут 
бои с другими союзниками Вашин-
гтона — курдскими отрядами ДС и 
Сил народной самообороны.

Переформатирование 
коалиции
На фоне протестов, которые вызы-
вает у курдов и у части правозащит-
ников турецкая операция в Сирии, 
весьма красноречивой представля-
ется сдержанная позиция России и 
Ирана. Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты 

не исключают, что на переговорах 
Владимира Путина с Реджепом Тай-

ипом Эрдоганом, а также в ходе ту-
рецко-иранских консультаций мо-
гли быть достигнуты некие неглас-
ные договоренности. 

«Суть их в общих чертах такова: 
Москва и Тегеран закрывают глаза 
на турецкую кампанию против кур-
дов и не препятствуют ей. Анкара 
в ответ смягчает свой подход к Ба-
шару Асаду, свержения которого ту-
рецкие власти добивались на про-
тяжении всех пяти лет конфлик-
та»,— пояснил 

”
Ъ“ директор цент-

ра «Россия—Восток—Запад» Влади-
мир Сотников. 

Косвенным подтверждением 
эволюции в подходе Анкары ста-
ло последнее заявление турецкого 
премьера Бинали Йылдырыма — 
он назвал режим в Дамаске одной 
из сторон конфликта, которой тем 
не менее «нельзя пренебрегать» в 
поиске урегулирования.

Таким образом, через пять лет 
после начала сирийского конфлик-
та Москва и Тегеран могут согла-
ситься с новой ролью Анкары в 
Сирии. Начав военную операцию 
«Щит Евфрата», Турция получает 
шанс выйти на первые роли в за-
падной коалиции, которую сегод-
ня возглавляют США. Этот сцена-
рий выглядит все более реальным, 
учитывая, что уходящая админист-
рация президента Обамы, судя по 
всему, не готова предпринимать ка-
ких-либо решительных шагов, на-
правленных на укрепление амери-
канского лидерства.

При таком раскладе Анкара мо-
жет сосредоточиться на решении 
собственных проблем в регионе, 
а не внутрисирийских. Главная из 
них — недопущение соединения 
находящихся на территории Сирии 
двух курдских анклавов, что позво-
лило бы создать жизнеспособную 
автономию сирийских курдов, гро-
зя усилением сепаратистских на-
строений среди их соплеменников 
в Турции. 

Что же касается Москвы и Теге-
рана, то они получают возможность 
добиться от Анкары снятия с по-
вестки дня задачи свержения пре-
зидента Асада. Хотя именно этого 
Реджеп Тайип Эрдоган упорно до-
бивался последние пять лет.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин
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Развитие Севастополя  
обсудили  
в закрытом режиме

Вчера завершилась «стратегическая сес-
сия», на которой врио губернатора Севасто-
поля Дмитрий Овсянников вместе с частью 
депутатов заксобрания обсудили «структуру 
управления городом». Ранее сообщалось, 
что врио губернатора и депутаты обсудят 
и «определят ключевые проблемы, перспек-
тивные направления развития и приоритет-

ные проекты» (см. ”Ъ“ от 24 августа). Несмо-
тря на то что мероприятие было анонсирова-
но, оно оказалось закрытым. А 26 августа де-
путат заксобрания Татьяна Сандулова на од-
ном из севастопольских интернет-ресурсов 
выступила с обращением: она возмутилась 
тем, что на мероприятие была приглашена 
только часть депутатского корпуса. «Новый 
градоначальник, видимо, создал прецедент, 
сформировав волевым решением некий за-
крытый ”клуб избранных“, который и будет 
решать судьбы города»,— написала госпожа 
Сандулова. По ее словам, на мероприятие 
были приглашены только сторонники экс-
спикера заксобрания Алексея Чалого. В пра-
вительстве города пояснять, почему меро-
приятие решено было провести в закрытом 
формате, не стали. О его итогах также не со-
общалось.  Господин Чалый от комментариев 
отказался. Софья Самохина

Негде голосу упасть

24 августа ЦИК принял постанов-
ление, в котором установил пере-
чень из шести стран, где голосова-
ние будет происходить только до-
срочно (среди них Египет и Афга-
нистан), а также 46 стран, где может 
быть организовано досрочное голо-
сование.

Среди стран, для которых выбран 
особый режим голосования, нет 
ни Украины, ни Сирии, хотя в Си-
рии избирательный участок должен 
быть открыт. Андрей Нестеренко го-
ворит, что Сирия является «еще од-
ной проблемной точкой, решение, 
как проводить голосование росси-
ян в условиях войны, будет выраба-
тываться».

Организация голосования на тер-
ритории самопровозглашенной ДНР 
даже не обсуждалась, говорит источ-
ник 

”
Ъ“: «Если вдруг как-то и зачем-

то будет организовано голосование, 
например, в Донецке — то будет вид-
но, сколько здесь граждан РФ. Этой 
информацией сразу же будут ма-
нипулировать власти Украины. Де-
скать, посмотрите, как много и что 

они там делают. Не думаю, что влас-
ти ДНР дадут такой козырь между-
народным наблюдателям и разным 
миссиям».

Сейчас за пределами РФ в 145 
странах организован 371 участок. 
В 2011 году всего за рубежом прого-
лосовало 231 тыс. избирателей из 
1,8 млн, 63,9% — за «Единую Россию» 
(средний результат партии 49,3%).

Директор Института стран СНГ 
Константин Затулин говорит, что 
среди проблем в голосовании за ру-
бежом не только то, что далеко не все 
стоят на консульском учете, чтобы 
идти в посольство и голосовать, но 
и явка. Вице-президент Центра по-
литтехнологий Георгий Чижов, жи-
вущий в Киеве, считает само по себе 
напоминание о том, что «на Украи-
не все плохо», неподходящим моти-
вом для ограничения голосования. 
«Более вероятен мотив, при котором 
есть опасения, как проголосуют рус-
скоговорящие в Украине впервые 
после событий 2014 года»,— говорит 
господин Чижов.

Максим Иванов;  
Янина Соколовская, Киев; 
Яна Гериева, Донецк

«Единая Россия»  
воспользовалась телефонной агитацией
Партия обзвонила десятки тысяч москвичей

Московское отделение «Единой 
России» обзванивает избирате-
лей, агитируя их поддержать пар-
тию на выборах. Единороссы ис-
пользуют формирующие опро-
сы — москвичей спрашивают, со-
гласны ли они с тем, что «в это не-
простое для нашей страны время, 
все мы должны проголосовать 
за ”Единую Россию“». В Москве, 
по данным опроса фонда «Обще-
ственное мнение», к единорос-
сам отношение существенно кри-
тичнее, чем в других регионах.

Как рассказал 
”
Ъ“ руководитель 

исполкома московского отделения 
«Единой России» Олег Смолкин, пар-
тия для телефонной агитации заклю-
чила контракт с колл-центром, опла-
тив его услуги из своего избиратель-
но счета. По его словам, агитаторы 
уже обзвонили «несколько десят-
ков тысяч» москвичей. «Имеем пра-
во продолжать агитацию до 16 сентя-
бря (17 сентября в 

”
день тишины“ и 

18 сентября в день выборов партия 
агитировать не может.— 

”
Ъ“)»,— от-

ветил он на вопрос 
”
Ъ“, сколько бу-

дет продолжаться обзвон граждан.

Работники колл-центра звонят 
на домашние и сотовые телефоны 
москвичей, представляются сотруд-
никами штаба «Единой России» и 
объясняют гражданам, что «18 сен-
тября проходят выборы в Госдуму» 
и «нашему президенту нужна под-
держка». «Очень важно поддержи-
вать Россию. Вы согласны с тем, что 
в это непростое для нашей страны 
время, все мы должны проголосо-
вать за 

”
Единую Россию“?» — инте-

ресуются у жителей столицы работ-
ники колл-центра. Если человек от-
вечает отрицательно, его спраши-
вают, поддерживает ли он политику 
Владимира Путина. Если не поддер-
живает, агитаторы обычно говорят: 
«Жаль, надеемся, что вы измените 
свое мнение» — и кладут трубку. 
Звонки идут с номеров +7-495-539-
55-88 и +7-495-539-38-32, перезво-
нить на них нельзя. По словам Оле-
га Смолкина, партия таким образом 
ведет агитационный социологиче-
ский опрос.

«Формирующие опросы — люби-
мая тема Олега Смолкина, он и ра-
нее использовал эту технологию, ра-

ботая на избирательных кампаниях 
в Волгоградской области. Она хоро-
шо отработана»,— говорит полито-
лог Константин Калачев. Эффект от 
таких звонков, по его мнению, зави-
сит от содержания разговора: «У тех, 
кто не является сторонником 

”
Еди-

ной России“, звонки вызовут раздра-
жение, но это попытка мобилиза-
ции целевой аудитории партии». По 
данным ФОМ, о выборах в Госдуму 
«знают или что-то слышали» 88% рос-
сиян, 40% точно пойдут голосовать. 
В целом по стране позитивно к еди-
нороссам относятся 43%, в Москве же 
только 31% — ниже, чем в других ре-
гионах.

Олег Смолкин утверждает, что 
колл-центр звонит только тем лю-
дям, с которыми у партии «был ка-
кой-то контакт». «Например, если 
люди подписывали наши иници-
ативы, если оставляли свои номе-
ра нашим агитаторам,— пояснил 
он.— У нас большой ресурс личных 
коммуникаций с избирателями». 
Сопредседатель движения «Голос» 
Андрей Бузин видит в обзвоне мос-
квичей нарушение закона «О персо-

нальных данных». «Какой-то опера-
тор персональных данных, то есть 
тот, кто имеет доступ, в частности, 
и к номерам телефонов москвичей, 
предоставил эти сведения едино-
россам,— убежден он.— А так как 
операторы персональных данных 
— это в основном государственные 
органы, такой обзвон можно счи-
тать использованием администра-
тивного ресурса». По его словам, это 
распространенная практика: «Еди-
ная Россия» на выборах в Мосгорду-
му в 2014 году использовала массо-
вую почтовую рассылку, причем ее 
письма были именными, а «Ябло-
ко» пользовалось СМС-рассылкой. 
Согласно ст. 13.11 КоАП, нарушение 
установленного законом порядка 
сбора, хранения, использования 
или распространения информации 
о гражданах (персональных дан-
ных) влечет предупреждение или 
штраф. Для граждан он составляет 
от 300 до 500 руб., для должностных 
лиц — от 500 до одной 1 тыс. руб., а 
для юридических лиц — от 5 тыс. до 
10 тыс. руб.

Сергей Горяшко

Турецкая армия может стать 
одним из ключевых игроков  
в сирийском противостоянии   
ФОТО AP

с1
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”Ъ“ продолжает серию репортажей  
из регионов, где кампания в Госдуму 
идет наиболее напряженно. В Архан-
гельской области на парламентских вы-
борах 2011 года единороссы получили 
второй результат с конца (31,9%), мень-
ше у них было только в Ярославской об-
ласти. На выборах в заксобрание 2013 
года партия власти отыгралась, набрав 
40,7% голосов. Однако на праймериз по 
отбору кандидатов в Госдуму в этом году 
пришло всего 2% жителей области, при 
этом в одном из одномандатных округов 
региона развернулась острая конкурен-
ция. Региональные власти обеспокоены 
возможным повышением явки, а глава 
отделения партии власти не выдержал 
напряжения кампании и ушел в отставку.

«Одна из главных целей — повысить явку, 
привлечь людей, убедить их прийти на вы-
боры!» — рассуждает архангельский губер-
натор Игорь Орлов в автобусе, который едет 
от самолета Архангельск—Москва к аэро-
порту. Потенциальные избиратели из числа 
пассажиров к диалогу с главой области при-
слушиваются, но вступать в политическую 
беседу не торопятся: многие из них едут на 
отдых и мысли о нем явно важнее выборов, 
так что опасения губернатора насчет явки 
небеспочвенны. На праймериз «Единой Рос-
сии» по отбору кандидатов в Госдуму при-
шло 2% жителей региона (самый низкий ре-
зультат в стране, в среднем по России — 10%), 
когда Игорь Орлов сам избирался главой об-
ласти в 2015 году, явка составила 21%. 

В 2011 году «Единая Россия» в Архангель-
ской области показала второй с конца ре-
зультат по стране: партия набрала 31,9% го-
лосов. В Архангельске на многих участках 
победили либо коммунисты, либо справо-
россы. В итоге «Единая Россия» провела в 
Госдуму только одного депутата, остальные 
три места достались представителям КПРФ, 
«Справедливой России» и ЛДПР.

Провальный 2011-й
Этим депутатом-единороссом был один из 
основателей «Единой России», председатель 
комиссии по этике и регламенту Госдумы Вла-
димир Пехтин, который позднее, после скан-
дала с американской квартирой, сложил пол-
номочия. Никакого отношения к региону он 
не имел и в праймериз 2011 года не участво-
вал, однако партийное руководство сочло, что 
именно он должен идти первым номером в 
региональной тройке. «Предварительное го-
лосование в области проводили широко, не-
смотря на то что тогда в нем могли участвовать 
только партийцы и связанные с 

”
Единой Рос-

сией“ общественники. Праймериз широко ос-
вещались, люди приходили на площадки»,— 
вспоминает историю один из опытных реги-
ональных единороссов. Первое и второе ме-
ста заняли авторитетные депутаты заксобра-
ния Эрнест Белокоровин (тогда руководитель 
отделения партии) и Александр Дятлов. Треть-
им стал сенатор, уроженец Санкт-Петербурга 
Константин Добрынин. «Я прошел все десять 
площадок, объехал всю область и занял брон-
зовое третье место. Под этим же номером и 
был включен в список, но вот мои коллеги, ко-
торые заслуженно заняли первое и второе ме-
сто, в список по странному стечению обстоя-
тельств не попали, что и сыграло в итоге дур-
ную шутку с результатами 

”
Единой России“ в 

Архангельской области в 2011 году»,— вспо-
минает господин Добрынин. Он уточняет, что 
тогда единороссы в регионе получили «реаль-
ный и настоящий результат». «Я намеревал-
ся баллотироваться, но руководство партии 
порекомендовало другой состав тройки. Ко-
нечно, как руководитель отделения, я выпол-
нил все рекомендации»,— подтверждает Эр-
нест Белокоровин. Вторым номером в списке 
в 2011 году стала депутат Госдумы Елена Вто-
рыгина, которая незадолго до кампании ушла 
из «Справедливой России» и участвовала не во 
всех площадках праймериз. 

Еще одним раздражающим фактором 
тогда стал губернатор-«варяг» (бывший мэр 
Якутска) Илья Михальчук. На ключевые по-
сты в регионе он привел своих земляков — 
друзей и даже родственников: например, 
департамент по имуществу возглавила его 
сводная сестра Ирина Кондрашова, к тому 
моменту получившая приговор за махина-
ции с недвижимостью в Якутске. К момен-
ту выборов в Госдуму многие члены коман-
ды господина Михальчука попали под уго-
ловное преследование. На правительство ре-
гиона тогда работала команда политтехно-
лога Ильи Митькина, которая не стеснялась 
использовать черный пиар. «На Севере эти 
технологии работают плохо, но Михальчук 
им доверял»,— утверждает собеседник 
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партии власти. Сейчас Игорь Орлов заявля-
ет, что черные технологии использоваться 
точно не будут: «Люди все понимают, это мо-
жет только отвратить их от выборов».

Сотрудник одной из крупных корпора-
ций в регионе считает, что «свободолюби-
вым северянам» не пришелся ко двору «ази-
атский стиль управления» господ Михальчу-
ка и Пехтина. «К людям они не прислушива-
лись, повадки были совершенно чуждыми, 
авторитарными. При этом экономическая 
ситуация была сравнительно благоприят-
ной — особенно у бюджетников. Голосова-
ние стало выражением эстетических пред-
почтений»,— полагает он.

Плохой результат «Единой России» в 2011 
году не остался без последствий — свои по-
сты потеряли и Илья Михальчук, и Эрнест 
Белокоровин. «Впрочем, уход Михальчука 
мог быть связан с увольнением заместите-
ля главы администрации президента Влади-
слава Суркова и главы управления внутрен-
ней политики при нем Олега Говоруна, ко-
торый покровительствовал губернатору»,— 
поясняет один из депутатов заксобрания. В 

2012 году регион возглавил выходец с обо-
ронных предприятий Северодвинска Игорь 
Орлов. На выборах в заксобрание единорос-
сы получили уже 40,7% голосов избирателей. 
Сам господин Орлов на губернаторских вы-
борах в 2015 году получил относительно не-
высокий результат — 52,6%. При этом с воз-
можными конкурентами были достигнуты 
договоренности. Мэр Архангельска Виктор 
Павленко, который конфликтовал с губерна-
тором, стал его представителем в Совете фе-
дерации, Елене Вторыгиной было обещано 
место в Госдуме нового созыва.

«Людям нужна не идеология,  
а 700 рублей»
Праймериз «Единой России» в этом году тоже 
не обошлись без скандалов. Регион был разде-
лен на два одномандатных округа — в одном 
боролись Эрнест Белокоровин и депутат Ар-
хангельской гордумы Дмитрий Юрков, в дру-
гом Елена Вторыгина и депутат заксобрания, 
участник списка Forbes Андрей Палкин. Не-
смотря на то что фаворитами считались госпо-
дин Белокоровин и госпожа Вторыгина, побе-
ду одержали господа Юрков и Палкин. Проиг-
равшие заявляли о нарушениях — «массовом 
подкупе», обращались в руководство партии, 
но понимания не нашли. Елена Вторыгина в 
итоге стала третьей в общем списке «Единой 
России» по Архангельской, Кировской обла-
стям и Коми, Эрнесту Белокоровину компенса-
ций не предложили. «Оказалось, что победить 
могут неизвестные кандидаты, людям не нуж-
но идеологии, их не убеждает агитация. Цена 
— 500–700 рублей за голос. Это показывает ра-
зочарование во власти»,— возмущается госпо-
дин Белокоровин, подчеркивая, что «работает 
на партийный результат так, как делал всегда».

В одномандатном округе Андрея Палки-
на конкуренции не предвидится. Самый из-
вестный его противник — депутат Госдумы 
от ЛДПР Ирина Чиркова, которая теперь бал-

лотируется от «Справедливой России». «Не-
смотря на то что кандидаты по округам рав-
ноудалены от губернатора, у него нет фавори-
тов, а с Палкиным отношения очень напря-
женные,— пояснил 

”
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ного собрания.— У Андрея проблем с избра-
нием не будет. У него есть то, чего нет у оппо-
нентов,— деньги и известность». «Палкин — 
крепкий строитель, в южной части области 
он обладает авторитетом, люди бы проголо-
совали за него, от кого бы он ни пошел»,— по-
ясняет политолог Андрей Чураков. 

Сам господин Чураков баллотируется в 
Госдуму от «Яблока» по округу Дмитрия Юр-
кова, где, наоборот, конкуренция остра. Пози-
ции единоросса кандидат от «Яблока» счита-
ет не такими крепкими: «Юрков имеет опыт 
избрания в небольшом одномандатном окру-
ге в гордуму Архангельска, там же находится 
и ядро его сторонников. Даже в других райо-
нах областного центра его могут не знать. Я 
уже не говорю о Северодвинске, где депутат 
гордумы Архангельска воспринимается как 
варяг, и сельских муниципалитетах».

В том же округе выдвинулся и глава обко-
ма КПРФ Александр Новиков. «Юрков сделал 
ставку на 
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телей. При низкой явке на праймериз моти-
вированные жители дали ему результат»,— 
утверждает коммунист. Он говорит, что по-
беда на праймериз Дмитрия Юркова дала 
КПРФ «надежду на хороший результат». «Юр-
ков был известен более или менее широко-
му кругу как краевед — он ведет передачу об 
истории Архангельска на региональном ТВ. 
Но даже если допустить, что эта известность 
достаточная — нужен ли в кризис депутат-
краевед? Так что бороться есть за что!» — по-
тирает руки Александр Новиков. 

Депутат Госдумы, глава регионального от-
деления «Справедливой России» Ольга Епи-
фанова ведет активную кампанию — вдоль 
дорог размещены ее многочисленные бил-
борды. При этом госпожа Епифанова на них 
нарисована, а не сфотографирована, лозунг 
парламентарий использует незаезженный: 
«Мои мысли, мой депутат». По сведениям 

”
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пострадать: один из конкурентов попытает-
ся снять ее с выборов под предлогом исполь-
зования в кампании якобы неоплаченных 
из фонда помещений и транспорта.

«Считаю, что у всех кандидатов в окру-
ге есть шансы, мы все стартовали с равных 
позиций, теперь результат покажет, кто как 
отработал. У каждого из нас есть свои плю-
сы и свои минусы»,— убеждает 
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фракции ЛДПР в заксобрании Сергей Пив-
ков, еще один конкурент Дмитрия Юркова. 
Господин Пивков самый молодой кандидат 
в этом округе, ранее он возглавлял отделе-
ние «Молодой гвардии Единой России» в Но-
водвинске, потом его разочаровала процеду-
ра выдвижения партией кандидатов в мест-
ный горсовет. Сергей Пивков перешел со 
своей командой в ЛДПР, на выборах им уда-
лось взять большинство в новодвинском го-
родском собрании. «Я встречался с людьми, 
весь город знал мой телефон. Так же работаю 
и на выборах в Госдуму, главное в кампании 
— встречи!» — говорит Сергей Пивков. 

Упор на личные встречи делает и комму-
нист Александр Новиков. «Постараемся до-
браться до каждого. Конечно, у КПРФ есть 
программа 

”
Десять шагов Зюганова“, хоро-

шее дело, но мы говорим людям об их про-
блемах — людей волнуют высокие цены, та-
рифы, безработица. Особое внимание — Ар-
хангельску и Северодвинску, здесь агитиру-
ем по максимуму, многие территории в окру-
ге труднодоступны, туда по силам попасть 
только кандидатам от власти»,— говорит го-
сподин Новиков. 

При этом коммунист недоволен, что 
в местных новостях показывают только 
встречи единороссов. «То детскую площад-
ку откроют, то с губернатором куда-то прие-
дут. Как будто только они что-то делают, дру-
гих просто нет. На встречи с кандидатами от 
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няет бюджетников»,— уверяет Александр 
Новиков. По словам Андрея Чуракова, на 
местном ТВ идет «настоящий вал агитации 
за Вторыгину и Юркова».

В «Единой России» уверены, что Дмитрий 
Юрков может дать серьезный бой. «Да, трудно-
сти были. Непросто выходить с муниципаль-
ного уровня на федеральный, сейчас Юрков 
понимает объем работы, выполняет его»,— 
говорит и. о главы регионального отделения 
«Единой России» Виталий Фортыгин.

«Варяги» поневоле
У партии власти в борьбе за голоса избирате-
лей свои проблемы. Регион попал в одну ре-
гиональную группу вместе с Кировской об-
ластью и Коми, а во главе списка снова ока-
зался «варяг». «Формально тройку возглавля-
ет кировский депутат Госдумы Олег Вален-
чук, второй идет Ольга Савостьянова из Ко-
ми. Елена Вторыгина только третья. В регио-
не не любят варягов, но в бюллетене на пер-
вых позициях увидят чужих»,— сетует один 
из единороссов в руководстве отделения. По 
словам Виталия Фортыгина, «лицом партии 
в кампании стали все местные депутаты, ко-
торые работают на общий результат». «Ко-
нечно, будет и общефедеральная агитация 
с изображением Дмитрия Медведева и ци-
татами Владимира Путина»,— указывает он. 

Низкая явка на праймериз продемонстри-
ровала, что ярых сторонников партии влас-
ти в регионе немного, а власти области не 
усердствовали с административным ресур-
сом. «Орлов — технократ, его партийные хи-
тросплетения интересуют мало. Поэтому на 
праймериз народ действительно не нагоня-
ли,— подтверждает собеседник 
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из оппозиционных партий.— Но для едино-
россов хорошего в этом мало, значит, адми-
нистрация не хочет или не может проявить 
админресурс и на выборах». По словам госпо-
дина Фортыгина, праймериз прошли честно 
и без давления, но «это говорит о том, что и са-
ми кандидаты поработали не лучшим обра-
зом, не мобилизовали сторонников».

Виталий Фортыгин возглавил отделение 
в июле, в разгар кампании. Ранее областны-
ми единороссами руководил вице-спикер 
заксобрания Сергей Моисеев. «Моисеев — 
бизнесмен, он сравнительно молод и прос-
читал риски. Праймериз показали, что поло-
жение единороссов в регионе лучше не ста-
ло, результат на выборах может не порадо-
вать центр. Сергей решил, что такой пункт в 
его биографии лишний»,— объясняет один 
из региональных единороссов. По словам со-
беседника 
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тывал и сам баллотироваться в Госдуму, «он 
обиделся, что аппарат не смог дать ему нуж-
ный результат, а победу одержал его бывший 
партнер по бизнесу Юрков, с которым у Мои-
сеева отношения сейчас напряженные». 

Виталий Фортыгин был спикером заксо-
брания в трех созывах, основателем «Единст-
ва» в регионе, долгое время руководил отде-
лением «Единой России». «Фортыгин — чело-
век старой школы, у него есть авторитет, опыт 
проведения федеральных кампаний. Но вре-
мени на изменение курса почти нет»,— сету-
ет единоросс. Новый-старый и. о главы отде-
ления обещает перемены: «Опираемся на де-
путатов, прежнее руководство отделения хо-
тело основывать кампанию на концепте 
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вой реальности“, его понимают не все, а в 
кризис слова и вовсе несут негативный отте-
нок, будем использовать более понятные ар-
гументы». Сотрудник крупной корпорации, 
однако, сомневается, что отделению удастся 
резко сменить курс. «Уважение к Фортыгину 
сохранилось, но приводных ремней осталось 
немного»,— констатирует он. 

Косвенно помочь списку единороссов мо-
жет ситуация в других партиях. «Варяги» обна-
ружились и у коммунистов: первым в общем 
списке с Кировом и Коми идет кировчанин 
Сергей Мамаев, за ним — аппаратчик из Мо-
сквы Евгений Газеев, Александр Новиков толь-
ко третий. «Работаем на партию в целом. Такое 
объединение я считаю нелогичным — вместо 
Кирова логичнее было бы присоединить Мур-
манскую область, у нас общие проблемы. Пер-
вые секретари обкомов писали в руководство 
партии, но к нам не прислушались. Значит, ра-
ботаем на результат в такой конфигурации»,— 
заявляет господин Новиков.

Проблем с «чужаками» нет у списков 
«Справедливой России» и ЛДПР. Справорос-
сов ведет Ольга Епифанова, которая напира-
ет на местный патриотизм. У ЛДПР групп в 
регионе две, обе ведут архангельские поли-
тики Сергей Пивков и Игорь Арсентьев. Од-
нако справороссы и ЛДПР атакуют друг дру-
га. Вторым номером в списке «Справедливой 
России» идет депутат Госдумы Ирина Чирко-
ва, которая со скандалом покинула ЛДПР. Со-
ратники Владимира Жириновского обвини-
ли ее в том, что она не посещала заседания 
парламента и потеряла связь с партией. «Мы 
не жалеем, что она не состоит в партии. Де-
путат должен работать, чего Чиркова не дела-
ла, отделению она также не помогала»,— убе-
ждает господин Пивков. По словам Алексан-
дра Новикова, взаимные претензии ЛДПР и 
справороссов «на руку 

”
Единой России“». Ан-

дрей Чураков полагает, что партия Жиринов-
ского помогает партии власти.

В поисках помощников
Для областной власти главным результатом 
выборов должна стать, по выражению Игоря 
Орлова, «команда депутатов-помощников в 
Госдуме». «Не всех действующих парламен-
тариев можно так назвать. Партийная при-
надлежность при этом не так важна»,— убе-
ждает глава региона. Однако пока с уверен-
ностью он может рассчитывать только на то, 
что область железно представят в Госдуме 
два одномандатника.

«Чтобы прошла Елена Вторыгина, 
”
Единая 

Россия“ должна получить высокий результат, 
и это при том, что Олег Валенчук, скорее все-
го, откажется от мандата, так как пройдет по 
округу в своем регионе. На коммуниста-спи-
сочника можно не надеяться. Определенные 
шансы есть на то, что пройдет список спра-
вороссов, но все будет зависеть от результа-
тов на федеральном уровне»,— прогнозиру-
ет источник в заксобрании.

В партии власти заявляют, что рассчиты-
вают на явку в районе прошлых думских вы-
боров и выборов президента в 2012 году (от 
50% до 60%). «Стремимся к результату пар-
тии не ниже, чем на выборах в заксобрание 
(40,7%.— 

”
Ъ“)»,— сообщил источник в отде-

лении единороссов. На повышение явки ра-
ботают и оппозиционные партии. «При низ-
кой явке приходит административный элек-
торат — бюджетники, лояльные власти пен-
сионеры. Чем выше явка, тем выше наш ре-
зультат, всеми силами зовем людей на выбо-
ры»,— заверяет Александр Новиков.

По мнению Андрея Чуракова, одномандат-
ники от единороссов на партийный резуль-
тат не работают. «Юркову и Палкину выгодна 
низкая явка, которая помогла им победить на 
праймериз: приходили финансово мотивиро-
ванные люди из выстроенных сеток и давали 
нужный результат. Вторыгина пытается с этим 
бороться, но встречает отпор»,— говорит он.

Собеседник 
”
Ъ“ в крупной корпорации на-

зывает планы единороссов слишком радуж-
ными. «Результат в 40% действительно возмо-
жен, но при явке в 25%. Более высокая явка 
даст процент другим партиям. К Игорю Ор-
лову отношение не злобное, нейтральное, 
но многие считают, что пользы от губерна-
тора немного. Если мотивом протестного го-
лосования в 2011 году была ненависть к Ми-
хальчуку и Пехтину, то сейчас ее заменяет 
экономическая безнадега в стране. Массово 
фальсифицировать выборы у нас не привы-
кли, так что сейчас итоги выборов будут отра-
жать и общее отношение к власти по всей Рос-
сии»,— скептически заключает управленец. 

Андрей Перцев

Для тех, кому за сорок
Архангельские единороссы не хотят быть предпоследними

С 1996 по 2004 год Архангельскую область возглавлял Анатолий Ефремов. В сентябре 2000 года разгорелся 
конфликт между губернатором и главой областного правительства Николаем Малаковым.  
Среди причин называлось подписание господином Ефремовым протокола с РАО ЕЭС, по которому был прекра-
щен «неоплачиваемый отпуск тепла и электроэнергии потребителям», а также увеличены энерготарифы. Николай 
Малаков покинул пост и выдвинул свою кандидатуру на выборах главы региона, но во втором туре проиграл 
господину Ефремову (58,5% против 31,6%).

В марте 2004 года главой региона был избран предприниматель Николай Киселев. Его правление сопрово-
ждалось конфликтами с избранным в марте 2005 года мэром Архангельска Александром Дон-
ским. Против мэра было возбуждено несколько дел, в том числе по подозрению в организации личной охраны 
за госсчет и подделке диплома о высшем образовании. В июле 2007 года мэр, в свою очередь, обвинил 
губернатора в получении взятки, после чего был задержан и обвинен в злоупотреблении должностными 
полномочиями. Сам господин Донской связывал уголовное преследование со своим решением баллотироваться 
в президенты РФ. В марте 2008 года экс-мэра приговорили к трем годам условно. В апреле того же 
года Николай Киселев не был переназначен на новый срок.

С апреля 2008 по январь 2012 года область возглавлял бывший мэр Якутска Илья Михальчук. В мае 2008 года на 
выборах мэра Архангельска активно поддерживаемый губернатором кандидат Виктор Павленко перво-
начально проиграл московскому предпринимателю Ларисе Базановой, однако был назначен пересчет 
голосов, после чего горизбирком признал победу господина Павленко с перевесом в 154 голоса. В сентябре 2010 
года депутаты облсовета от КПРФ подготовили обращение к президенту Дмитрию Медведеву с требова-
нием об отставке губернатора, обвинив его в коррупционных скандалах, падении экономических показателей  
и кадровой политике, основанной «на кумовстве и блате». В октябре 2011 года Дмитрий Медведев поручил прове-
рить работу администрации области: «Я вообще не понимаю, что там происходит. Где там губернатор? Есть он там 
или нет?» В январе 2012 года господин Михальчук досрочно ушел «по собственному желанию».

С 13 января 2012 года область возглавляет выходец с оборонных предприятий Северодвинска Игорь Орлов. 
В ряде СМИ отмечалось, что между губернатором и мэром областного центра Виктором Павленко 
развивается конфликт, в ходе которого в декабре 2014 года была проведена реформа, упразднившая 
прямые выборы мэра Архангельска.

Михаил Малаев

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
П О Л И Т И Ч Е С К И Е  К О Н Ф Л И К Т Ы 
В  А Р Х А Н Г Е Л Ь С К О Й  О Б Л А С Т И
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Депутату Госдумы от «Единой России» 
Елене Вторыгиной выгодна высокая  
явка на выборах в Архангельской обла-
сти, кандидату-одномандатнику от пар-
тии власти Дмитрию Юркову (крайний 
справа) — низкая, местная власть (в цен-
тре мэр Архангельска Игорь Годзиш) 
оказалась между двух огней
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новости

Сотрудники ФСБ начали очередное 
громкое расследование, связанное 
с расходованием бюджетных средств. 
В Москве задержан бывший первый зам-
пред правления Федеральной сетевой 
компании единой энергетической сис-
темы (ФСК ЕЭС) Валерий Гончаров, ко-
торый до недавнего времени курировал 
в компании инвестпрограммы, в том чи-
сле связанную со строительством крым-
ского энергомоста. Детали уголовно-
го дела чекисты пока не разглашают; 
по предварительной информации, го-
сподина Гончарова подозревают в зло-
употреблениях, связанных с одним из 
крупных инвестиционных проектов.

Сотрудники управления собственной 
безопасности ФСБ, за последнее время ини-
циировавшие ряд громких расследований, 
задержали Валерия Гончарова в одном из 
московских аэропортов, когда он собирался 
вылететь за границу. Мероприятие проводи-
лось в рамках расследуемого чекистами уго-
ловного дела по ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотре-
бление полномочиями с причинением тяж-
ких последствий). Господин Гончаров был 
доставлен на допрос. У него дома и в служеб-
ном кабинете проведены обыски.

Пока чекисты не комментируют задер-
жание господина Гончарова и не конкрети-
зируют свои претензии к нему. По неофи-
циальным же данным, подозрения в адрес 
энергетика могут быть связаны с крупными 
инвестпроектами, которые он курировал 
в ФСК ЕЭС. Напомним, господин Гончаров 
в ноябре 2013 года был назначен на долж-

ность первого зампреда правления компа-
нии и на этом посту занимался вопросами, 
связанными с инвестпрограммой, проведе-
нием закупок, подключением к сетям и пр. 
Отметим, что только в прошлом году инвес-
тпрограмма ФСК составила 55 млрд руб.

С этой должности, как уже сообщал 
”
Ъ“, 

господин Гончаров был снят в июле этого 
года, но до вчерашнего дня включительно 
на официальном сайте ФСК он числился 
в качестве члена правления. Впрочем, в са-
мой компании по этому поводу отмечают, 
что «с начала августа Валерий Гончаров не 
работает в компании, а в настоящее время 
соответствующий блок курирует Роман Фи-
лимонов, пришедший в ФСК ЕЭС в начале 
лета». При этом в ФСК пояснили, что «в свя-
зи с прекращением в июле этого года пол-
номочий заместителя председателя правле-
ния Валерия Гончарова вопрос о его исклю-
чении из состава правления был заплани-
рован к рассмотрению советом директо-
ров на ближайшем заседании». В компании 
комментировать действия правоохрани-
тельных органов не стали.

Отметим, что после кадровых перестано-
вок в ФСК источники 

”
Ъ“ связывали их с же-

ланием государственного холдинга «Россе-
ти», куда и входит ФСК ЕЭС, усилить контр-
оль над расходами своей дочерней структу-
ры и разобраться в причинах падения инве-
стпрограммы компании. Несмотря на то что 
в 2015 году ФСК получила прибыль в разме-
ре 44,1 млрд руб. после убытков в 20,6 млрд 
руб., понесенных годом ранее, инвестпрог-
рамма энергокомпании на протяжении по-

следних нескольких лет в целом сократи-
лась почти втрое. Если до прихода госпо-
дина Гончарова на должность она составля-
ла 153 млрд руб., то затем уменьшилась до 
55 млрд руб.

Между тем расходование средств на один 
из крупнейших инвестпроектов ФСК по-
следнего времени — создание крымского 
энергомоста — могло заинтересовать чеки-
стов. Напомним, что «дочка» компании — 
АО «Центр инжиниринга и управления стро-
ительством» — выступал генеральным под-
рядчиком этого крупного проекта.

Кроме того, по некоторым данным, со-
трудников ФСБ могли заинтересовать и об-
стоятельства закупки оборудования в рам-
ках другого входившего в компетенцию го-
сподина Гончарова проекта — ПС 500 кВ 
«Восход», ведущегося с 2011 года и предназ-
наченного объединить энергосистемы Урала 
и Сибири. По некоторым данным, один из 
подрядчиков предоставлял оборудование, 
не допущенное к применению ФСК ЕЭС, 
к тому же по значительно завышенным це-
нам (переплата могла составить несколько 
сотен миллионов рублей).

Между тем в ФСК особо отметили, что 
«энергомост через Керченский пролив вве-
ден с опережением нормативных сроков 
на полтора года — работы приняты контр-
олирующими и надзорными органами. На-
рушений технологий строительства допу-
щено не было». В «Россетях» от коммента-
риев отказались.

Владислав Трифонов,  
Татьяна Дятел

Энергетика проверят на инвестиции
Чекисты проявили интерес к бывшему зампреду ФСК ЕЭС

Как стало известно ”Ъ“, Замоскворец-
кий суд Москвы вернул в прокуратуру ре-
зонансное дело о хищении 3,5 млрд руб. 
у банка «Евротраст». Организаторами 
преступления следствие считает совла-
дельца «Евротраста», бывшего предсе-
дателя комитета Ассоциации россий-
ских банков Андрея Крысина, а также 
экс-председателя правления кредитного 
учреждения Петра Журина. Помимо них 
обвинение в мошенничестве предъявле-
но также ряду бывших руководящих со-
трудников «Евротраста». Основанием для 
возврата дела стало то обстоятельство, 
что, по мнению суда, следствие наруши-
ло УПК РФ, предъявив фигурантам новые 
обвинения после завершения следствен-
ных действий.

Как стало известно 
”
Ъ“, Замоскворецкий 

суд столицы после двух заседаний решил 
вернуть в прокуратуру для устранения недо-
статков дело о хищении 3,5 млрд руб. у бан-
ка «Евротраст». По мнению суда, следствие на-
рушило нормы УПК, предъявив новые обви-
нения фигурантам расследования уже после 
того, как защита и обвиняемые начали зна-
комиться с материалами дела в соответствии 
со ст. 217 УПК. Что касается самого ознаком-
ления, то, отметим, ранее суд по ходатайству 
следствия ограничил его сроки, посчитав, что 
обвиняемые и защита необоснованно затяги-
вают эту процедуру. В частности, указывалось, 
что Андрей Крысин отказывался от чтения ма-
териалов расследования, а Петр Журин регу-
лярно «знакомился повторно с ранее изучен-
ными им томами уголовного дела».

После возвращения дела из суда прокура-
тура направит его следственному департа-
менту МВД, который возобновит расследова-
ние, предъявит обновленное обвинение фи-
гурантам, после чего те опять будут знако-
миться с материалами.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, по делу о хи-

щении 3,5 млрд руб. у вкладчиков «Евротра-
ста» проходят шесть обвиняемых, основны-
ми из которых являются бывшие совладелец 
банка Андрей Крысин и председатель прав-
ления Петр Журин. Всем им в зависимости 
от роли вменяются мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а так-
же организация особо крупной растраты 
(ч. 3 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ). Расследование 
в отношении руководства «Евротраста» нача-
лось летом 2014 года, когда в полицию обра-
тилось Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ). Как следовало из заявления АСВ, по ре-
зультатам аудита банка, проведенного после 
отзыва у него лицензии, сотрудники агентст-
ва пришли к выводу, что из кредитного учре-
ждения были выведены ликвидные активы 
на сумму не менее 3,5 млрд руб. Стоит отме-

тить, что крупнейшим кредитором «Евротра-
ста» является ОАО «Уралкалий», которое раз-
местило в банке годовой депозит на сумму 
$34,07 млн. По условиям заключенного до-
говора, 31 декабря 2013 года «Евротраст» дол-
жен был перечислить своему корпоративно-
му вкладчику сумму вклада и почти $1 млн 
процентов, однако ограничился лишь пла-
тежом на сумму $930 тыс.

По версии следственного департамента 
МВД, накануне банкротства «Евротраста» его 
руководство реализовало многоступенча-
тую схему вывода активов. На первом этапе 
банк заключил фиктивные договоры с мало-
известным ООО «Инвестиционно-финансо-
вая компания 

”
Омега“», в соответствии с ко-

торыми кредитное учреждение должно бы-
ло приобрести у фирмы облигации внутрен-
него займа нескольких российских регио-
нов, в том числе Москвы, Московской и Ни-
жегородской областей, Красноярского края 
и др. Затем, считает следствие, уже ИФК «Оме-
га» купила у «Евротраста» эти ценные бумаги, 
но с обязательством их последующего обрат-
ного выкупа. После чего банк под видом аван-
са перечислил ООО под будущую покупку ре-
гиональных облигаций 3,5 млрд руб. Все эти 
сделки, посчитало следствие, были фиктив-
ными, никаких реальных облигаций бизнес-
партнеры друг другу не предоставляли, а це-
лью операций был вывод указанной суммы. 
Кстати, по данным следствия, получив от бан-
ка 3,5 млрд руб., «Омега» часть средств пере-
числила аффилированным с ней компаниям, 
которые тут же вложили их в векселя россий-
ских госбанков, недвижимость и т. п. Еще око-
ло 1 млрд руб. из полученных средств, считает 
следствие, было сначала переведено в кипр-
ский банк FBME (в отношении него Центро-
банк Кипра ввел внешнее управление в свя-
зи с расследованием масштабного отмывания 
средств), а затем деньги перекочевали в оф-
шорную Epiadge Management Inc. Как увере-
но следствие, владельцем компаний, полу-
чивших деньги через ИФК «Омега», стал быв-
ший совладелец «Евротраста» и глава комите-
та Ассоциации российских банков по ипотеч-
ному кредитованию Андрей Крысин.

На первой стадии расследования дела по-
очередно были арестованы Андрей Кры-
син и экс-председатель правления «Евротра-
ста» Петр Журин. Затем в деле появились но-
вые фигуранты — руководитель ИФК «Оме-
га» Илья Сизов, бывшие зампред правления 
«Евротраста» Ольга Бочарова, главбух Светла-
на Айваз и руководитель отдела ценных бумаг 
Александр Есаков. Экс-руководители кредит-
ного учреждения вину категорически отри-
цают, однако некоторые другие обвиняемые 
пошли на сотрудничество со следствием.

Владислав Трифонов

В деле «Евротраста»  
перепишут обвинение
Суд вернул материалы расследования в прокуратуру

В Северо-Кавказском окру-
жном военном суде (СКОВС) 
коллегия присяжных заседа-
телей вынесла вердикт по де-
лу об убийстве вице-премьера 
правительства Карачаево-
Черкесии (КЧР) Ансара Тебу-
ева, совершенном в октябре 
2004 года. Присяжные по всем 
пунктам оправдали одного 
из предполагаемых участни-
ков нападения на  чиновника 
Олега Ванченко, но вновь, как 
и их коллеги ранее, признали 
виновным Артура Тамбиева. 
Еще один фигурант дела Атам 
Ачмиз, также ранее оправдан-
ный, между двумя процесса-
ми скрылся и сейчас разыс-
кивается.

В опросном листе, который 
по итогам судебного следствия 
получили присяжные СКОВС, 
содержался 21 вопрос. Заседате-
лям нужно было ответить, име-
ли ли какое-либо отношение 
к убийству вице-премьера КЧР 
Ансара Тебуева, совершенно-
му утром 18 октября 2004 года 
в Черкесске, подсудимые Олег 
Ванченко и Артур Тамбиев. Во-
просы были разделены на три 
блока: об участии в самом убий-
стве, об участии в банде и о при-
частности к незаконному оборо-
ту оружия.

Напомним, что нападение на 
господина Тебуева было совер-
шено в 8:22 в центре Черкесска. 
На перекрестке улиц Первомай-
ской и Кирова неизвестные рас-
стреляли его автомобиль. Чи-
новник, находившийся на пасса-
жирском сиденье, был букваль-
но изрешечен пулями и скончал-
ся на месте происшествия. Спу-

стя девять лет в Сочи был задер-
жан бывший милиционер Артур 
Тамбиев, которому инкримини-
ровался угон в Невинномысске 
ВАЗ-2115, из которого был рас-
стрелян Ансар Тебуев. Поначалу 
Артур Тамбиев признался в уго-
не автомобиля и приобретении 
оружия — двух автоматов Калаш-
никова,— из которого стреляли 
в чиновника. Он также сообщил 
следователям, что вместе с ним 
в нападении участвовали крас-
нодарец по имени Олег и адыге-
ец Атам. Позже были задержаны 
Олег Ванченко и Атам Ачмиз. По 
версии следствия, все они входи-
ли в вооруженную группиров-

ку бывшего начальника крими-
нальной службы милиции ОВД 
Усть-Джегутинского района КЧР 
Ислама Салпагарова (убит в 2011 
году), созданную им в 2004 году. 
Следователи полагают, что Сал-
пагаров испытывал личную не-
приязнь к вице-премьеру КЧР 
Ансару Тебуеву, поэтому решил 
организовать его убийство. Для 
реализации преступного пла-
на, говорится в деле, он привлек 
своих родственников, милици-
онеров Марата Бостанова (убит 
в 2005 году) и Артура Тамбиева, 
которые договорились с Атамом 
Ачмизом и краснодарцем Оле-
гом Ванченко, чтобы те соверши-
ли убийство.

Первый процесс по этому де-
лу, также с участием присяжных, 
прошел в СКОВС в прошлом го-
ду. Тогда на скамье подсудимых 
находились Олег Ванченко, Атам 
Ачмиз и Артур Тамбиев. В суде 
они отказывались от своих пока-
заний, данных в ходе предвари-

тельного расследования, и про-
сили присяжных оправдать их. 
Защита обвиняемых предлагала 
суду свои версии преступления, 
которые, по мнению адвокатов, 
не были отработаны правоохра-
нителями. В итоге присяжные 
оправдали Ванченко и Ачми-
за, но признали виновным Там-
биева. На основании вердикта 
СКОВС приговорил его к 17 го-
дам колонии строгого режима. 
Защита Тамбиева, а также проку-
ратура, не согласная с оправда-
нием двух фигурантов, обжало-
вали приговор. Он был отменен, 
весной 2016 года дело поступи-
ло в суд на новое рассмотрение. 
В ходе предварительного слуша-
ния выяснилось, что Атам Ачмиз 
находится в федеральном розы-
ске, его дело было выделено в от-
дельное производство.

Для вынесения нового вер-
дикта по делу Ванченко и Тамби-
ева коллегии присяжных понадо-
билось около трех часов. В резуль-
тате Олег Ванченко был оправдан 
по всем пунктам, а Артур Тамбиев 
был признан виновным, но заслу-
живающим снисхождения. Госпо-
дин Ванченко был освобожден из-
под стражи в зале суда, после чего 
поблагодарил присяжных за их 
решение.

Адвокат Тамбиева Наталья Бе-
ликова заявила 

”
Ъ“, что намере-

на ходатайствовать перед судом 
о роспуске коллегии присяжных 
и о новом рассмотрении дела. 
Свою просьбу защитница огла-
сит в СКОВС 31 августа в ходе об-
суждения юридических последст-
вий вердикта.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Новые присяжные  
согласились с прежним вердиктом
По делу об убийстве вице-премьера КЧР вновь признан виновным  
только один фигурант

Организации Human Rights Watch 
и Amnesty International направили письмо 
главному военному прокурору Украины 
Анатолию Матиосу, призвав его «прове-
сти расследование ситуации с возмож-
ным использованием объектов Службы 
безопасности Украины (СБУ) как нео-
фициальных мест заключения». Обра-
щение было составлено после того, как 
правозащитники побеседовали с пяте-
рыми освобожденными из «тайных тю-
рем» СБУ, утверждают авторы письма, 
которое появилось в распоряжении ”Ъ“ 
до его официальной публикации. Собе-
седники ”Ъ“ в Киеве заявляют, что «сило-
викам нет смысла заниматься такими де-
лами», однако задержанные настаивают: 
их собирались использовать для обмена 
на украинских солдат, удерживаемых на 
территории самопровозглашенных До-
нецкой и Луганской народных республик 
(ДНР и ЛНР).

«Это письмо обобщает наши выводы на ос-
нове интервью, проведенных с пятью людь-
ми, недавно освобожденными в Харькове»,— 
говорится в обращении к Анатолию Мати-
осу, составленном заместителем директора 
Human Rights Watch по Европе и Централь-
ной Азии Рейчел Денбер и директором реги-
онального офиса Amnesty International в Ев-
ропе и Центральной Азии Джоном Далхёйсе-
ном. Несмотря на то что письмо, оказавшееся 
в распоряжении 

”
Ъ“, датировано 23 августа, 

официально о нем сообщили лишь сегодня. 
Помимо главного военного прокурора Укра-
ины в адресатах значатся глава СБУ, админис-
трация президента и уполномоченный Рады 
по правам человека.

Как сообщают Рейчел Денбер и Джон Дал-
хёйсен, 25 июля сотрудники СБУ в Харькове 
освободили шестерых, а 2 августа — еще семе-
рых человек, которые были включены право-
защитниками в список из 18 «неофициально 
удерживаемых лиц». «Сотрудники СБУ выво-
зили их из Харькова в кузове бронированного 
микроавтобуса, надев на головы черные меш-
ки,— утверждают авторы послания.— Перед 
тем как отпустить, заключенным вернули па-
спорта и дали от 50 до 200 гривен 

”
на транс-

портные расходы“. Похитители предупреди-
ли задержанных о необходимости молчать об 
их тайном содержании под стражей».

Из всех освобожденных лишь трое согласи-
лись назвать свои имена: 34-летний Николай 
Вакарук и 59-летний Виктор Ашихин из Укра-

инска, а также 37-летний Дмитрий Королев 
из Запорожья. Как рассказал Виктор Ашихин, 
7 декабря 2014 года три человека в военной 
форме без опознавательных знаков постучали 
в дверь его дома и, когда жена открыла дверь, 
надели на голову господина Ашихина пакет 
и отвезли на базу СБУ в Краматорске. Виктор 
Ашихин сказал правозащитникам, что неиз-
вестные нашли у него дома значок с донецко-
го референдума 11 мая 2014 года, проведенно-
го сторонниками Новороссии. На следующий 
день, согласно показаниям Виктора Ашихи-
на, похитители начали его пытать. «Они ска-
зали мне раздеться, били меня по подошвам 
трубой, задавая вопросы о моем участии в ре-
ферендуме»,— рассказал он. Всего господин 
Ашихин провел в неволе 597 дней.

Николай Вакарук сообщил, что пытавшие 
его люди носили опознавательные знаки до-
бровольческих батальонов «Днепр-1» и «Дон-
басс». Еще один освобожденный, Дмитрий Ко-
ролев, рассказал, что его приговорили в пяти 
годам условно за «руководство незаконной во-
оруженной группой», однако ровно в день ос-
вобождения — 3 августа 2015 года — сотруд-
ники СБУ забрали его из СИЗО в Днепре (быв-
шем Днепропетровске) и продержали в харь-
ковском СБУ до 2 августа 2016 года.

«Наших собеседников никто официаль-
но ни в чем не обвинил,— сказал 

”
Ъ“ ис-

следователь по правам человека Amnesty 
International по Украине, Молдавии и Бело-
руссии Красимир Янков.— Однако если вы 
спросите, были ли они сторонниками ДНР 
и ЛНР, я бы сказал 

”
да“, они этого не скрыва-

ют». Впрочем, по словам господина Янкова, 
власти ДНР и ЛНР не хотели включать этих 
людей в списки на обмен, «так как они заинте-
ресованы в первую очередь в освобождении 
своих военнослужащих».

Собеседники 
”
Ъ“ в Киеве отрицают выд-

винутые обвинения. Как сказал в беседе с 
”
Ъ“ 

бывший первый заместитель генпрокурора 
Украины, лидер всеукраинского объедине-
ния работников силовых структур «Патриот» 
Николай Голомша, силовые структуры в Харь-
ковской области возглавляют «законопослуш-
ные профессионалы», которым «нет смысла 
заниматься такими делами». «Тайные тюрьмы 
создают не украинцы, а их противники,— за-
явил собеседник 

”
Ъ“, близкий к администра-

ции президента Украины.— Нелегальные за-
держания — не наш метод».

Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

Украина ответит 
правозащитникам 
по харьковскому счету
Главному военному прокурору страны  
указали на тайные тюрьмы

По делу об убийстве вице- 
премьера КЧР Ансара  
Тебуева Артур Тамбиев 
(слева), как и годом ранее 
на первом процессе,  
был признан виновным, 
а Олег Ванченко оправдан 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Сегодня в Ереване состоится первое за-
седание суда по рассмотрению запро-
са об экстрадиции в США специалиста 
в области систем безопасности россий-
ско-белорусской компании ООО «Сине-
зис» Сергея Миронова. Он обвиняется 
американскими спецслужбами в неза-
конной передаче технологий двойного 
назначения и отмывании $50 тыс. Рос-
сиянин вины не признает, российская же 
Общественная палата утверждает, что 
задержание господина Миронова было 
проведено с нарушениями международ-
ных правовых норм.

Как рассказал 
”
Ъ“ известный российский 

адвокат Карен Нерсисян, вчера вечером при-
летевший в Ереван и планирующий пред-
ставлять интересы господина Миронова, со-
трудник «Синезиса» прибыл с супругой в Ар-
мению в минувшую пятницу к своему другу 
на отдых и намеревался вернуться на родину 
1 сентября. Однако сразу по прилете он был 
задержан и доставлен на допрос в Службу на-
циональной безопасности Армении. Там Сер-
гею Миронову сообщили, что он разыскива-
ется американскими спецслужбами по делу 
об отмывании незаконных доходов в разме-
ре $50 тыс. и передаче технологий двойного 
назначения. После чего россиянина отправи-
ли в тюрьму. Он с обвинением не согласился.

Как отметил адвокат Нерсисян, ему пред-
ставляется странным сам факт задержания. 
Дело в том, что в минувшем июле Сергей Ми-
ронов получил шенгенскую визу, а до этого 
совершил поездку в Индию, и при этом ни-
каких вопросов по его розыску ни у кого не 
было. В США же россиянин был единствен-
ный раз, в 2013 году, когда участвовал в се-
минаре специалистов по IT-технологиям. 
«В Службе национальной безопасности Ар-
мении мне заявили, что Миронов находит-
ся в розыске по линии Интерпола, однако 
ни в каких разыскных базах этой организа-
ции его имени я не нашел»,— сказал госпо-
дин Нерсисян. По его словам, у господина 
Миронова в тюрьме уже побывал россий-
ский консул. Карен Нерсисян добавил, что 
законодательство Армении допускает учас-
тие российских адвокатов в делах их сооте-
чественников — для этого необходимо полу-
чить аккредитацию в палате адвокатов Ар-
мении либо на год, либо на конкретный про-
цесс. Поэтому он сам и собирается представ-
лять интересы россиянина, а пока коорди-
нирует действия армянских коллег. «Несмо-
тря на все мои усилия, конкретизировать об-
винение Сергею Миронову мне здесь никто 
не смог»,— сказал господин Нерсисян.

По словам адвоката, Сергей Миронов яв-
ляется ведущим аналитиком совместного 

российско-белорусского ООО «Синезис». 
Как сообщается на сайте этой фирмы, она 
специализируется на разработке и внедре-
нии интеллектуальных систем видеона-
блюдения, позволяющих регистрировать 
и выявлять подозрительные объекты и на-
рушения режима безопасности без непо-
средственного участия операторов. Среди 
партнеров ООО на его сайте указаны мос-
ковский метрополитен (системы на стан-
циях «Ново-Косино» и «Спортивная»), «Газ-
пром» (Штокмановское месторождение), 
ФСИН (СИЗО-4 в Москве) и «Белнефтехим». 
Фирма, говорится на ее сайте, является ре-
зидентом инновационного центра «Сколко-
во». Адвокат не исключает, что арест Сергея 
Миронова мог быть связан не с нарушени-
ями законодательства, а с интересом аме-
риканцев к его профессиональной деятель-
ности. Супруга задержанного Юлия Миро-
нова сообщила “Ъ“, что ни к каким техноло-
гиям двойного назначения Сергей доступа 
не имел, поэтому все претензии американ-
цев она считает надуманными.

Со своей стороны Общественная палата 
РФ заявила, что задержание россиянина бы-
ло проведено с нарушением всех междуна-
родных норм. В Госдепе США ситуацию ком-
ментировать отказались.

Владислав Трифонов

В Армении россиянина задержали за $50 тыс.
Ереванский суд начинает процесс по делу об экстрадиции в США Сергея Миронова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16360,71 (–195,24)
РТС 973,43 (+7,14)
FTSE 100 6838,05 (+21,15)

DAX 30 10587,77 (+58,18)
DJIA 18395,40 (–53,01)
NASDAQ Composite 5218,92 (+6,71)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27–29.08.16
Австралийский доллар 49,4469
Английский фунт 85,6031
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 98,1846

Доллар США 64,7380
Евро 73,0892
Индийская рупия*** 96,5518
Казахский тенге*** 19,1055

Канадский доллар 50,1651
Китайский юань* 97,0890
Норвежская крона* 78,7548
СДР 90,9310

Сингапурский доллар 47,8690
Новая турецкая лира 22,0505
Украинская гривна* 25,4373
Шведская крона* 77,0415

Швейцарский франк 67,0304
Японская иена*** 64,4512
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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комментирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Взаимосвязь политических и де-
ловых циклов в экономиках — те-
ма сотен исследований, несмотря 
на то что формально с 1970-х годов, 
когда идея по крайней мере адми-
нистративной независимости цен-
тробанков от национальных прави-
тельств была провозглашена на не-
которое время единственно возмож-
ной в практическом применении, ее 
не должно было существовать. Как 
ФРС США, так и ЦБ РФ в теории долж-
ны видеть в действиях правительств 
лишь внешний фактор, такой же, как 
урожай, ураган или нефтяные шоки, 
и, во всяком случае, не подыгрывать 
политическим властям в решении 
их проблем. В этом смысле незави-
симость центробанков, защищенная 
процедурой принятия решений, да-
же в России оспаривается в основном 
маргинальными политическими иг-
роками, несмотря на то что факти-
чески такая независимость в совре-
менном мире невозможна. С момен-

та, когда власти во всем мире объяви-
ли себя ответственными за рост ВВП 
и экономические реформы (то есть 
изменения регулирования) в пред-
выборной борьбе, полная независи-
мость центробанка стала невозмож-
ной: или его стратегия совпадает со 
стратегией власти, и тогда нет смы-
сла не координироваться, или он 
вынужден выступать эффективным 
противовесом решениям правитель-
ства. Последнее в России наблюда-
лось, например, в 1992 году, когда 
глава ЦБ Виктор Геращенко доволь-
но эффективно противостоял усили-
ям правительства по стабилизации 
цен, полагая, что эмиссионным кре-
дитованием промышленности смяг-
чает глубину спада ВВП (на практике, 
видимо, все было наоборот, но смысл 
независимости центробанка в том 
числе заключается в его праве на не-
зависимые от власти заблуждения).

В этом смысле и ФРС США, и ЦБ 
России в августе—сентябре находи-
лись в схожей ситуации: принимая 
решения по ключевой ставке, они 
могут сами выглядеть игроками на 
политическом поле (в США впереди 
президентские выборы, в РФ — дум-
ские) или, во всяком случае, влиять 
на электорат. Глава ФРС Джанет Йел-
лен на прошлой неделе неожидан-
но заявила о возможности роста клю-
чевой ставки 21 сентября, несмотря 
на то что рынки ждут сохранения ее 
на нынешнем уровне. Почти все аме-
риканские аналитики констатиру-
ют: ФРС почти никогда не повыша-
ет ставку в предвыборный период, 
и ее рост может стать мини-сенсаци-
ей. Почти в той же ситуации, но раз-
вивающейся по нарастающей в тече-
ние ближайших полутора лет будет 
работать ЦБ РФ. Удешевление денег 
— распространенный в России по-
литический лозунг, а на любые дей-
ствия команды Эльвиры Набиулли-
ной будут смотреть через политиче-
скую призму. Поэтому важно, чтобы 
коммуникации ЦБ, администрации 
президента и правительства в этой 
ситуации были предельно прозрач-
ны. В отличие от ФРС, слишком ве-
лик риск того, что в независимость 
ЦБ РФ и в его роль «денежного проти-
вовеса» правительству инвесторы по-
верят всерьез, а на деле все устроено 
и сложнее, и рациональнее.

вчера

ГРУППА «РУСАГРО»

сократила чистую  прибыль 
по МСФО во втором квар-
тале 2016 года на 44%, 
до 1,6   млрд руб. с 2,9   млрд руб. 
годом ранее, сообщила компания. 
На результат повлияли неденеж-
ный убыток от переоценки биоло-
гических активов и сокращение го-
сударственных субсидий. EBITDA 
«Русагро» снизилась на 43%, 
до 3,2   млрд руб.; выручка увеличи-
лась на 11%, до 20,4   млрд руб. Ген-
директор компании Максим Басов 
пояснил, что результаты отража-
ют слабую динамику конца сезона. 
По его словам, масложировой биз-
нес компании пострадал от сниже-
ния цен на майонез, слабости экс-
портных рынков, а мощности заво-
дов были не полностью загружены 
из-за дефицита сырья. Кроме то-
го, группа «Русагро» получила по-
чти 15   млрд руб. от продажи акти-
вов компании «Разгуляй», сообщил 
господин Басов в пятницу. В кон-
це 2015 года «Русагро» выкупи-
ла у ВЭБа 19,97% акций «Разгуляя» 
и долг холдинга в 34   млрд руб. Для 
сделки «Русагро» получила кре-
дит в ВЭБе в 33,9   млрд руб. на 13 
лет, а в качестве обеспечения раз-
местила в госкорпорации депозит 
на 13,9   млрд руб. «Интерфакс», 
«Прайм»

МИНФИН

предложил продлить срок 
действия акцизных марок 
на алкоголь старого образ-
ца на год, до 1 сентября 2017 го-
да. Соответствующий проект по-
становления внесен в правитель-
ство. Подписание документа ожи-
дается сегодня. В 2012 году пра-
вительство разрешило оборот ал-
коголя с марками старого образ-
ца до 1 января 2014 года, однако 
сроки постоянно переносились. 
«Прайм»

АСВ

получило несуществую-
щий квартал. После банкрот-
ства банка Анатолия Мотыле-
ва «Российский кредит» в зало-
ге у АСВ оказались права на несу-
ществующий жилой квартал, ко-
торый был обеспечением по кре-
диту. В июле 2015 года у «Россий-
ского кредита» была отозвана ли-
цензия. АСВ в качестве арбитраж-
ного управляющего стало взы-
скивать долги с заемщиков бан-
ка. Многие из них оказались бан-
кротами — например, ООО «Астон 
Гранд», взявшее в апреле 2015 го-
да кредит на 872 млн руб. В каче-
стве залога банк принял имущест-
венное право на квартиры в «ре-
ализуемом проекте многофунк-
ционального жилого комплекса» 
в подмосковном Томилино-3. Од-
нако «разрешение на строительст-
во не выдавалось, проект плани-
ровки не утвержден, строительст-
во не осуществляется», сообщили 
RNS в Главгосстройнадзоре Под-
московья. RNS

правила  
игры

Удешевление денег — 
распространенный 
в России политичес
кий лозунг, и именно 
поэтому не стоит 
 воспринимать его 
как чтото большее

Туристов разворачивают на отдых
Россия возобновляет чартерное авиасообщение с Турцией

Действовавший почти девять 
месяцев мораторий на чартер
ные авиаперевозки из России 
в Турцию снят. Авиакомпании 
начали подавать заявки на осу
ществление нерегулярных поле
тов, а туроператоры готовятся 
пересадить путешественников 
на чартеры уже на этой неделе. 
Снятие ограничений может уве
личить туристический спрос 
на Турцию на 25–30%, вернув на
правлению славу самого массо
вого курорта.

Запрет на чартерные перевозки в 
Турцию снят. Соответствующее по-
становление вчера подписал премь-
ер-министр Дмитрий Медведев. Пе-
ревозчикам при этом рекомендова-
но принять дополнительные меры 
для обеспечения безопасности на 
этом направлении, следует из текста 
документа, опубликованного на офи-
циальном сайте правительства. Ми-
нистр транспорта Максим Соколов 
заявил, что Росавиация начала полу-
чать первые заявки от перевозчиков 
на осуществление нерегулярных по-
летов. «Российские авиационные 
власти готовы незамедлительно обес-
печить необходимые условия для осу-
ществления чартерных полетов в Тур-
цию, в том числе начать выдачу соот-
ветствующих разрешений россий-
ским авиакомпаниям»,— процити-
ровал его сайт ведомства.

• Мораторий на чартерные перевоз-
ки в Турцию был введен в конце прош-
лого года на фоне резкого ухудшения 
отношений Москвы и Анкары после 
уничтожения в Сирии российского во-
енного самолета Су-24. На фоне дейст-
вия моратория на продажу туров и 
чартерные перевозки по итогам пер-
вого полугодия этого года Турцию посе-
тили 184 тыс. россиян — это на 87% 

меньше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Общий объем доходов 
страны от туризма за тот же пери-
од сократился с $12,6 млрд до $9 млрд.
В конце июня Россия отменила за-

прет на продажу организованных ту-
ров в Турцию, до введения которо-
го страна считалась самым популяр-
ным летним направлением органи-
зованного туризма. С 1 июля Турция 
вернулась в программы всех круп-
ных туроператоров, вновь войдя в 
десятку наиболее востребованных 
направлений. Так, в субботу, по дан-
ным «Онлайнтур», на Турцию прихо-
дилось 17% запросов путешественни-
ков. О том, что и возобновление чар-
терных перевозок — вопрос ближай-

шего времени, стало известно еще в 
начале месяца, когда президент Вла-
димир Путин сделал соответствую-
щее заявление после российско-ту-
рецких переговоров в Санкт-Петер-
бурге (см. 

”
Ъ“ от 9 августа).

Ранее источники 
”
Ъ“ на авиаци-

онном рынке говорили о возмож-
ных сложностях при возобновлении 
чартерных перелетов: ранее выпол-
нявшие рейсы в Турцию самолеты в 
этом году были переброшены на дру-
гие направления. На туристическом 
рынке настроены более позитивно. 
Исполнительный директор Ассоци-
ации туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе предполагает, что на 
возобновление чартерных программ 

туроператорам потребуется срок до 
одной недели. По ее мнению, участ-
ники рынка поставят небольшой 
объем самолетов из нескольких горо-
дов. «За счет чартеров спрос увеличит-
ся на 25–30% к текущему уровню»,— 
оценивает она.

Вице-президент АТОР Дмитрий Го-
рин вспоминает, что в середине авгу-
ста о своем намерении формировать 
чартерные рейсы в Турцию заявля-
ли 15 авиакомпаний. «Согласование 
полетов занимает немного времени, 
главный вопрос сейчас в загрузке»,— 
рассуждает он. По словам господи-
на Горина, в июне у туроператоров 
был опыт загрузки самолета за два 
дня, сейчас на это уйдет около неде-
ли. «Сентябрь — это месяц, в котором 
в Турцию традиционно ездят семьи 
с маленькими детьми, с учетом того 
что средняя глубина бронирований 
сейчас составляет всего три недели, у 
туроператоров есть хорошие шансы 
реализовать программы»,— объясня-
ет он. Туроператор Tez Tour сможет от-
править первые чартерные рейсы в 
Турцию уже на этой неделе, рассчиты-
вает представитель компании Лари-
са Аханова. «Думаю, что речь пойдет о 
вылетах из Москвы, Санкт-Петербур-
га и еще двух-трех региональных цен-
тров»,— добавила она. Согласно пред-
варительным расчетам Tez Tour, за 
счет чартерной перевозки стоимость 
путевки снизится на 15–20%, цены 
будут начинаться от 30–35 тыс. руб. 
на человека. «У нас есть хорошая воз-
можность долетать бархатный сезон, 
который может длиться до конца ок-
тября, направление будет очень инте-
ресным, если курс доллара сохранит-
ся на текущем уровне»,— рассуждает 
госпожа Аханова.

Александра Мерцалова, 
отдел бизнеса

Крым на миллиард
Ощадбанк будет судиться с Россией в Стокгольме

Ощадбанк открыл новый этап борьбы 
за получение компенсации за утрату крым
ских активов, положив начало судебному 
разбирательству с Россией в международ
ном арбитраже Стокгольма. По мнению 
экспертов, неучастие России в арбитраж
ном разбирательстве может позволить 
в дальнейшем успешно обжаловать реше
ние, если оно будет вынесено не в пользу 
России. Но для такого решения арбитражу 
придется признать Крым российской тер
риторией. Сама сумма иска в $1   млрд также 
вызывает вопросы экспертов.

В пятницу украинский Ощадбанк распростра-
нил заявление о начале судебного разбирательст-
ва в Стокгольмском арбитраже по иску к России на 
$1 млрд за «тотальное уничтожение инвестиций 
в Крыму из-за незаконной оккупации и фактиче-

ской аннексии этой территории Россией». Указан-
ная банком сумма требований включает в себя 
стоимость активов на полуострове, ущерб от поте-
ри бизнеса и проценты, которые будут начислены 
до принятия окончательного решения и фактиче-
ского получения компенсации по коммерческо-
му курсу, определенному судом. Свои требования 
банк обосновал нарушением соглашения между 
правительством России и Кабинетом министров 
Украины о поощрении и взаимной защите инвес-
тиций 1998 года.

Истец сообщил, что уведомил российскую сто-
рону об иске еще 8 июля 2015 года, но в итоге со-
став арбитров был сформирован без участия Рос-
сии. Интересы Ощадбанка в международном ар-
битраже будет представлять юридическая фир-
ма Quinn Emanuel Urquhart & Sullivan, которая 
уже добилась того, что «все вопросы, касающие-

ся юрисдикции, сути исковых требований и оцен-
ки ущерба будут заслушаны в одном заседании», 
что, по мнению банка, позволит ускорить рассмо-
трение спора. В пресс-релизе также говорится и 
о том, что в случае, если Россия продолжит отка-
зываться от участия в арбитражном разбиратель-
стве, Стокгольмский арбитраж будет вправе рас-
смотреть заявление банка в ускоренном порядке 
и сможет вынести окончательное решение уже в 
марте 2017 года.

Партнер адвокатского бюро Herbert Smith 
Freehills Алексей Панич считает, что неучастие Рос-
сии в разбирательстве снизит шансы на победу в 
арбитраже, «однако может дать хорошую возмож-
ность успешно оспорить решение арбитража впо-
следствии, если иск к России будет удовлетворен».

деловые новости  — с9

Энергодолги делят на ноль
Сети и сбытовые компании хотят полномочий друг друга для решения проблем

Вмешательство Владимира 
 Путина в спор участников энер
горынка объемом 2,5 трлн руб. 
о нормализации расчетов обо
стрило борьбу между «Россетя
ми» и гарантирующими пос
тавщиками электроэнергии. 
Сторонам предстоит уже к 1 
сентября достичь компромис
са в спорах о поправках к за
конодательству по улучшению 
платежной дисциплины. Так, 
«Россети» пытаются добиться 
 доступа к закрытой базе сбытов, 
а гарантирующие поставщи
ки претендуют на возможность 
устанавливать оборудование 
для автоматического отклю
чения должников, а также 
предлагают сетям раскрывать 
информацию о расчетах с под
рядчиками.

По поручению Владимира Пути-
на до 1 сентября «Россети», ассоциа-
ция «Совет рынка» (регулятор энер-
горынка), некоммерческое партнер-
ство (НП) гарантирующих поставщи-
ков (ГП) и энергосбытовых компаний 
(ЭСК) должны представить Минэнер-
го свои предложения по внесению 
поправок, направленных на повы-
шение платежной дисциплины меж-

ду участниками энергорынка. В Рос-
сии с начала 2016 года уже действует 
федеральный закон об усилении пла-
тежной дисциплины, но по июльско-
му поручению президента к нему 
нужно дополнительно разработать 
подзаконные акты по ограничению 
роста долгов гарантирующих постав-
щиков (основной энергосбыт реги-
она) и нормализации взаиморасче-
тов предприятий электроэнергети-
ки. Причиной критики закона прези-
дентом стала хроническая задолжен-
ность энергосбытовой компании «Ар-
хэнергосбыт» перед «Россетями» (на 
тот момент 3,6 млрд руб.) и генериру-
ющей компанией ТГК-2.

В «Совете рынка» заявили, что ос-
новным пробелом в законодатель-
стве считают постоянные взаимные 
претензии по расшивке задолженно-
сти: со стороны сетей — за оплату по-
терь, со стороны сбытовых компаний 
— за передачу электроэнергии.

По данным «Россетей», на 1 июля 
просроченная задолженность за пе-
редачу электроэнергии перед госхол-
дингом выросла на 5%, до 83,4 млрд 
руб. Большая часть долга — 58,3 мл-
рд руб.— приходится на ГП. Крупней-
шие должники — независимый сбы-
товой холдинг «ТНС энерго» (9,3 мл-

рд руб.), поставщик электроэнергии 
для предприятий Минобороны «Обо-
ронэнергосбыт» (3,5 млрд руб.), «Меж-
регионсоюзэнерго» (8 млрд руб.), еще 
11 млрд руб. висят на ушедшем с рын-
ка «Энергостриме». По данным НП ГП 
и ЭСК, на 1 июля просроченная задол-
женность за потери электроэнергии 
составила 39,8 млрд руб., а с учетом 
встречных обязательств ГП за услуги 
по передаче — всего 15 млрд руб. На 
сетевые организации суммарно при-
ходится 23% в просроченной задол-
женности: 13% — на МРСК (22,5 млрд 
руб.), 10% — на прочие ТСО (17,3 мл-
рд руб.). По данным Минэнерго, за-
долженность ГП за электроэнергию 
перед генерирующими компаниями 
на 1 июля составляла 30,6 млрд руб.

Судя по предложениям, выдвину-
тым для рассмотрения в Минэнерго, 
«Россети» и гарантирующие постав-
щики снова заняли непримиримые 
позиции и, по сути, предлагают рас-
ширить свои полномочия за счет раз-
мывания границ сбытовой и сетевой 
деятельности.

Так, «Россети» предлагают открыть 
для всех участников рынка базу дан-
ных потребителей гарантирующих 
поставщиков, так как считают, что 
«деятельность ГП непрозрачна и за-

крыта для всех участников рынка». 
При этом гарантирующие поставщи-
ки распоряжаются большей долей де-
нежного потока электроэнергетики 
— примерно 2,5 трлн руб. в год. Сре-
ди других мер — предложение ли-
шать сбыты статуса ГП за просроч-
ку платежей в течение двух месяцев 
и ввести авансовую систему оплаты 
услуг по передаче электроэнергии.

НП ГП, в свою очередь, пытается 
проникнуть в сферу деятельности 
сетевиков, предлагая предоставить 
сбытам право устанавливать сред-
ства дистанционного отключения 
должников. Сейчас счетчики нахо-
дятся на балансе сетей, и отключать 
потребителей от электросети имеют 
право только они. НП также предла-
гает сетям раскрывать информацию 
о состоянии расчетов с подрядчика-
ми. Среди других идей гарантирую-
щих поставщиков — введение субси-
диарной ответственности собствен-
ников коммунальной инфраструкту-
ры за арендаторов.

Но сторонам все же придется дого-
вориться: по поручению президента 
к 1 октября Минэнерго должно сфор-
мировать консолидированную пози-
цию для правительства.

Татьяна Дятел
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В ПРОДАЖЕ С 29 АВГуСТА

15% РОДИТЕЛЕЙ НЕ ХОТЯТ 
ОТДАВАТЬ ДЕТЕЙ В ШКОЛУ
ДВЕ БОЛЬШИЕ РАЗНИЦЫ: 
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРОГРАММЫ 
ХИЛЛАРИ КЛИНТОН  
И ДОНАЛЬДА ТРАМПА

КАК НЕГОТОВНОСТЬ ГРАЖДАН 
ВЗРОСЛЕТЬ ТОРМОЗИТ  
РАЗВИТИЕ ЭКОНОМИКИ

РОССИЙСКИЕ БИРЖЕВЫЕ ИНДЕКСЫ 
ОБНОВИЛИ МАКСИМУМЫ:  
ЧЕГО ЖДУТ ИНВЕСТОРЫ
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деловые новости

После полутора месяцев активных вло-
жений в развивающиеся рынки между-
народные инвесторы стали вести себя 
осторожнее. За минувшую неделю объ-
ем инвестиций составил менее $40 млн 
— минимальный объем с февраля. 
Осторожному подходу инвесторов спо-
собствовали заявления представителей 
ФРС о готовности приступить в этом 
 году к подъему ставок. В числе аутсай-
деров оказался российский фондовый 
рынок, с которого вывели $25 млн.

Последние данные Emerging Portfolio 
Fund Research (EPFR) свидетельствуют о рез-
ком снижении интереса со стороны междуна-
родных инвесторов к активам развивающих-
ся стран. Общий объем средств, которые по-
ступили в фонды emerging markets за неде-
лю, закончившуюся 24 августа, составил все-
го $37,2 млн. Меньше инвесторы вкладывали 
в 2016 году только один раз: в феврале, ког-
да нетто-приток составил $15,3 млн. С середи-
ны июля еженедельные вложения инвесто-
ров превышали $1 млрд, а на предыдущей не-
деле и вовсе достигли рекордного за два года 
значения — $5,2 млрд. За этот период между-
народные инвесторы вложили в фонды раз-
вивающихся рынков более $16 млрд.

Охлаждению способствовали заявления 
представителей Федеральной резервной си-
стемы (ФРС) о том, что ключевая процентная 
ставка может быть повышена в ближайшие 
месяцы. В течение недели представители ре-
гулятора — заместитель председателя ФРС 
Стэнли Фишер, руководители ФРБ Сан-Фран-
циско Джон Уильямс и ФРБ Нью-Йорка Билл 
Дадли — заявляли о необходимости ужесто-
чения монетарной политики. В минувшую 
пятницу о возможности повышения ставки в 
ближайшие месяцы заявила и глава ФРС Джа-
нет Йеллен. До конца года регулятор должен 
провести три заседания — в сентябре, ноябре 
и декабре. С учетом того что в США в начале 
ноября пройдут очередные президентские 
выборы, вероятность повышения ставки до 
этого срока выглядит минимальной.

Как отметил в обзоре аналитик Sberbank 
Investment Research Коул Эйксон, инвесто-
ров беспокоит неопределенность вокруг по-
литики ФРС США, поскольку надежды на то, 
что регулятор не решится ужесточить денеж-
но-кредитную политику, оказывали в по-
следние недели поддержку акциям развива-
ющихся рынков и прочим рискованным ак-
тивам. «Анонсы финансовой политики мо-
нетарных властей США на ближайшие го-
ды — это действительно мощнейший фак-

тор, способный привести к глобальным из-
менениям на финансовых рынках»,— согла-
шается портфельный управляющий группы 
«Тринфико» Фарит Закиров.

Российский фондовый рынок оказал-
ся в числе аутсайдеров среди фондов стран 
БРИКСТ. По данным EPFR, за отчетную неде-
лю инвесторы вывели с российского фондо-
вого рынка почти $25 млн. При этом из фон-
дов, ориентированных исключительно на 
Россию, было выведено $37 млн, что больше 
оттока недельной давности ($16,7 млн). Боль-
ший объем средств в группе БРИКСТ инвесто-
ры забрали из Китая — $260 млн. По словам 
Фарита Закирова, негативное влияние на от-
ношение глобальных инвесторов к россий-
скому рынку оказали планы Минфина про-

вести дополнительное налоговое изъятие 
у нефтяников. Всего за 2017 год будет изъя-
то 320 млрд руб. «Помимо 

”
Газпрома“ в зна-

чительной степени пострадают 
”
Роснефть“, 

”
Сургутнефтегаз“, 

”
Татнефть“ из-за высокой 

доли добычи»,— отмечает заместитель на-
чальника управления анализа рынка акций 
ИК «Велес Капитал» Василий Танурков.

Впрочем, большинство экспертов счи-
тают, что пока рано говорить об устойчи-
вом оттоке западных инвесторов с россий-
ского рынка акций. Состоявшееся в минув-
шую пятницу выступление Джанет Йеллен 
может даже способствовать улучшению на-
строений. Поскольку госпожа Йеллен все-
го лишь заявила, что в последнее время ар-
гументов в пользу повышения ставки стало 
больше, но не обозначила время подобного 
повышения, отмечает управляющий акти-
вами General Invest Валентин Журба, рынки 
пока не воспринимают обозначенные ранее 
сроки серьезно.

Виталий Гайдаев

Ставка против инвестиций
Заявления представителей ФРС охладили рынок

Опасения микрофинансистов, свя-
занные с выходом на рынок аффи-
лированных с банками компаний, 
оправдались. Всего за год с момента 
создания микрофинансовая «дочка» 
OTP Group «ОТП Финанс» выбилась 
в лидеры российского рынка, свиде-
тельствуют данные «Эксперт РА». Обо-
гнать конкурентов компания смогла 
благодаря дешевому фондированию 
от группы и доступу к клиентской 
 базе сестринского ОТП-банка.

”
Ъ“ ознакомился с рейтингом микрофи-

нансовых организаций (МФО) «Эксперт РА» 
за первую половину 2016 года. Согласно 
ему, на рынке МФО сменился лидер. Пер-
вую строчку рейтинга заняла МФО «ОТП 
Финанс» (объем портфеля 10 млрд, выда-
чи — 9,96 млрд руб.), в то время как годом 
ранее лидером по этому показателю была 
МФО «Домашние деньги». В обновленном 
рейтинге «Домашние деньги» — на вто-
рой позиции с портфелем займов 6,8 мл-
рд руб. и объемом выдачи 2,45 млрд руб. 
Рейтинг основан на результатах анкетиро-
вания МФО. Выйти на лидирующие пози-
ции «ОТП Финанс» смогла, несмотря на то 
что зарегистрирована в реестре МФО ЦБ в 
феврале 2015 года. МФО «Домашние день-
ги» является одним из старейших участни-
ков рынка. Компании имеют разный про-
филь: «Домашние деньги» выдает необеспе-
ченные займы, а «ОТП Финанс» — преиму-
щественно займы на покупку товаров в тор-
говых точках (POS-займы). 

«ОТП Финанс» создана венгерской OTP 
Group, которая также владеет в России ОТП-

банком, специализирующимся на рознич-
ном кредитовании. По словам гендиректо-
ра «ОТП Финанс» Екатерины Сидоровой, 
вхождение в международную группу дает 
преимущества, одним из которых является 
«существенная поддержка со стороны груп-
пы». Успех МФО также во многом определи-
ли богатый опыт группы в сфере потреби-
тельского кредитования, наработанные тех-
нологии, обширная сеть и сотрудничество 
с ключевыми партнерами, указывает она.

По мнению участников рынка МФО, 
фондирование от OTP Group и родство с 
ОТП-банком дает «ОТП Финанс» неконку-
рентные преимущества. Главный исполни-
тельный директор МФО «Домашние день-
ги» Андрей Бахвалов уверен, что ни одна 
независимая МФО не в состоянии конку-
рировать с «банковскими». «POS-займы вы-
даются двумя путями — в отделениях род-
ственного банка и в торговых сетях в рам-
ках POS-кредитования,— говорит управля-
ющий директор сервиса онлайн-кредито-
вания 

”
Е заем“ Лига Трупа.— Клиент при-

ходит за банковским кредитом, и если он 
не проходит скорринг банка, ему предла-
гают оформить договор займа с МФО». По 
ее словам, банковские МФО нельзя назвать 
полностью рыночными игроками, так как 
они имеют доступ к более дешевому фон-
дированию, а также используют бренд бан-
ка при привлечении клиентов. Кроме то-
го, банковским МФО гораздо проще нара-
щивать свой портфель, так как средняя сум-
ма займа там гораздо выше — в банк кли-
енты идут за большими суммами. Если си-
туация будет развиваться по такому сцена-

рию, то достаточно быстро независимые 
МФО должны будут покинуть сегменты, в 
которых будут работать банковские, пола-
гает господин Бахвалов.

Впрочем, как сообщили 
”

Ъ“ в пресс-
службе ОТП-банка, как правило, торговой 
организацией заключен договор и с ОТП-
банком, и с МФО. «Между ОТП-банком и 
МФО есть договоренность по разделению 
финансовых продуктов и товарных сегмен-
тов, на которые организация может одо-
брить кредит клиенту,— пояснили в пресс-
службе ОТП-банка.— Например, если кли-
ент хочет приобрести мобильный телефон 
в кредит на 12 месяцев, то он будет отправ-
лен в МФО, а если оформить кредит на шу-
бу сроком от года — то в банк».

Родственные МФО есть также у Тинь-
кофф-банка, ХКФ-банка и Почта-банка, у 
них были те же стартовые позиции, что и 
у «ОТП Финанс», однако они не ведут ак-
тивную деятельность. В ХКФ-банке и Тинь-
кофф-банке отказались от комментариев, в 
Почта-банке сообщили, что сосредоточены 
на развитии банка, поэтому микрофинан-
совый бизнес пока не интересен. «Зачастую 
МФО создавались в рамках финансовых 
групп, для того чтобы банки могли переве-
сти на них часть плохих кредитов и тем са-
мым очистить баланс,— рассказал управ-
ляющий директор 

”
Эксперт РА“ Станислав 

Волков.— Банк дает МФО кредит, а МФО вы-
купает у банка плохие долги, но такую схе-
му еще в 2013–2014 годах пресек регулятор, 
с тех пор банки боятся активно развивать 
МФО, чтобы не вызвать подозрений у ЦБ».

Юлия Полякова

OTP Group вышла в микролидеры
«ОТП Финанс» активизировала выдачу займов

Ассоциация негосударственных пенси-
онных фондов (АНПФ) лоббирует введе-
ние отдельного типа НПФ — с упрощен-
ным регулированием, пониженными 
требованиями к капиталу и с ограни-
чением по инвестированию средств. 
В этом заинтересованы небольшие ре-
гиональные НПФ, для которых выпол-
нение все возрастающих требований 
ЦБ к отчетности и риск-менеджменту 
слишком накладно. В перспективе их 
число может пополниться за счет но-
вых игроков, прежде всего из регионов 
с большим числом бюджетников.

Как сообщил 
”
Ъ“ исполнительный дирек-

тор АНПФ Виталий Пашенцев, в минувший 
четверг совет ассоциации (в нее входят 29 
НПФ) одобрил обращение в ЦБ с инициати-
вой создания региональных НПФ. «Мы пред-
лагаем законодательно утвердить такой тип 
НПФ, по аналогии с региональными банка-
ми. Для таких НПФ, работающих в определен-
ном регионе России, предлагается ввести по-
ниженные требования к капиталу, упрощен-
ную отчетность по МСФО. В свою очередь, 
такие игроки не смогут работать с пенсион-
ными накоплениями — только с резервами. 
Вполне вероятно, что регулятор также огра-
ничит их возможности по инвестированию в 
те или иные типы активов»,— отметил госпо-
дин Пашенцев.

Планы по введению региональных банков 
с ограниченным функционалом и упрощен-
ным регулированием обнародовала два ме-
сяца назад глава ЦБ Эльвира Набиуллина (см. 

”
Ъ“ от 1 июля). В конце июля Банк России об-

народовал соответствующий законопроект — 
по нему получить региональную лицензию 
смогут банки с капиталом не менее 300 млн 
руб. и величиной активов не более 7 млрд руб. 
В проекте АНПФ по региональным НПФ зало-
жены примерно те же пропорции: минималь-
ный капитал НПФ — 50 млн руб., объем резер-
вов не должен превышать собственное иму-
щество фонда более чем в 20 раз.

Для небольших игроков возможность пе-
рехода на новый тип работы — вопрос выжи-
вания. Как отмечает президент волгоградско-
го НПФ «Империя» Алексей Морозов, у фон-
дов, сохраняющих статус НКО, остается не так 
много времени для преобразования в акцио-
нерные общества. Крайний срок — 2019 год, 

минимальный капитал к этому моменту дол-
жен быть не менее 150 млн руб., с 2020 года 
— 200 млн руб. С ужесточением требований 
ЦБ по отчетности и риск-менеджменту расхо-
ды на содержание фондов растут. «Подготов-
ка отчетности по МСФО и переход на новый 
план счетов увеличит расходы в два-три раза. 
Для экономики небольших фондов такая на-
грузка запредельна»,— считает господин Мо-
розов. По его оценке, переход в статус реги-
ональных теоретически может быть интере-
сен 15 фондам (из действующих в настоящее 
время 85 НПФ). При этом, как отмечает руко-
водитель НПФ из топ-10 по активам, с появле-
нием нового типа фонда на рынок могут вый-
ти и новые игроки. «Речь прежде всего о ре-
гионах с высоким числом бюджетников и ра-
ботников учреждений социальной сферы — 
например, Северный Кавказ или Крым»,— 
указывает собеседник 

”
Ъ“.

Как прогнозируют участники рынка, со-
лидную часть от общего объема их вложе-
ний составят государственные бумаги, реги-
ональные и муниципальные инфраструктур-
ные облигации. Впрочем, такая перспекти-
ва фонды не пугает. «Мы и так работаем в од-
ном регионе и используем далеко не все воз-
можности по инвестированию. Разумное со-
кращение более рисковых вложений в конеч-
ном итоге пойдет на пользу и самим фондам, 
и их клиентам»,— отмечает заместитель ис-
полнительного директора НПФ «Ресурс» (Ро-
стов-на-Дону) Илья Глухов. Пока логика изме-
нений на пенсионном рынке — последова-
тельное ужесточение требований к капита-
лу, системе риск-менеджмента и отчетности 
фондов и, как следствие, консолидация фон-
дов в составе крупных дружественных бан-
кам групп — не предполагает развития реги-
ональных НПФ, указывает президент Нацио-
нальной лиги управляющих Дмитрий Алек-
сандров. «Ситуация может измениться с раз-
витием досрочного негосударственного пен-
сионного обеспечения для работников, заня-
тых на вредных производствах. Но о коррек-
тировке законодательства и предоставлении 
льгот работодателям пока идут только разго-
воры»,— говорит господин Александров.

В ЦБ сообщили, что обращение АНПФ о со-
здании региональных НПФ пока не поступа-
ло и будет рассмотрено после получения.

Павел Аксенов

Пенсии регионального 
значения
НПФ лоббируют создание фондов нового типа

В отличие от других публичных бан-
ков, отчитавшихся по результатам вто-
рого квартала с умеренным оптимиз-
мом, «Санкт-Петербург» пересмотрел 
свои ожидания в худшую сторону. По-
ложение заемщиков продолжает ухуд-
шаться, что требует новых резервов, 
а новых качественных заемщиков 
на рынке почти нет.

В пятницу банк «Санкт-Петербург» опу-
бликовал результаты по международным 
стандартам отчетности (МСФО) на 30 июня. 
За второй квартал банк заработал 826,3 млн 
руб. прибыли, что на 17% хуже результата 
за аналогичный период 2015 года. За по-
лугодие чистая прибыль составила 2 млрд 
руб., что на 27,3% лучше результата 2015 го-
да. Второй квартал оказался хуже первого 
и хуже ожиданий аналитиков (прогнози-
ровали прибыль на уровне первого квар-
тала). «Мы были излишне оптимистичны в 
первом квартале, когда ожидали снижение 
cost of risk. В августе компании-заемщики 
предоставили отчетность по второму квар-
талу, по которой видно, что пик ухудшения 
не пройден»,— пояснил директор по фи-
нансам банка Константин Носков.

В такой ситуации топ-менеджмент банка 
был вынужден скорректировать свои про-
гнозы. Теперь руководство «Санкт-Петербур-
га» ожидает рост кредитного портфеля на 5% 
по итогам года вместо 10–15% заявленных 
ранее. К 30 июня корпоративный портфель 
(на него приходится 85% всего кредитного 
портфеля) сократился с начала года на 0,4%. 
Рост показала только розница, в основном 
за счет ипотечного кредитования на 7%. «Се-
годня кредитовать некого. Даже Сбербан-
ку не хватает»,— признавал в интервью 

”
Ъ“ 

Александр Савельев (см. 
”
Ъ“ от 18 августа). 

«На наш взгляд, после первого квартала ожи-

дания банка не были оправданы ни с точки 
зрения роста бизнеса, ни с точки зрения ри-
ска — на рынке мало качественных заемщи-
ков, и показать значительный рост портфе-
ля тяжело»,— отмечает аналитик Moody’s 
Петр Паклин.

Негативную динамику продемонстри-
ровал банк и по показателю качества пор-
тфеля. По итогам первого полугодия доля 
проблемной задолженности (просрочен-
ных и обесцененных, но непросроченных 
кредитов) составила 15,3% против 12,4% на 
1 января. Доля просроченных кредитов до-
стигла 6,5% кредитного портфеля. В резуль-
тате в первом полугодии банк отчислил в 
резервы 6,1 млрд руб., из которых 3,16 мл-
рд руб. были отчислены во втором кварта-
ле. «В абсолютном выражении увеличения 
проблемной задолженности у банка нет, 
произошла миграция между группами за-
емщиков разной степени проблемности — 
так, несколько кейсов по строительной от-
расли оказались хуже ожиданий,— поясня-

ет Константин Носков.— Эти заемщики бы-
ли в группе 

”
под наблюдением“, теперь не-

сколько заемщиков переведены в группу 
обесцененных кредитов и резервы по ним 
увеличены». По его словам, банк также уве-
личивает резервы по ряду заемщиков в слу-
чае снижения стоимости залога или сниже-
ния его ликвидности — например, землю 
сейчас сложно реализовать на рынке, та-
ким образом, расходы на резервы растут.

В рамках конференц-колла господин 
Носков уточнил, что банк повысил про-
гноз по стоимости риска (отношения чи-
стых созданных за определенный период 
резервов на возможные потери по креди-
там по отношению к среднему гросс-пор-
тфелю за этот период) до 300–350 с 250–
300 базисных пунктов ранее. «После дан-
ных за первый квартал было ожидание, 
что пик ухудшения пройден,— указывает 
аналитик БКС Ольга Найденова.— По ито-
гам второго квартала все публичные банки 
если и меняли прогнозы, то скорее в луч-
шую сторону, поэтому 

”
Санкт-Петербург“ 

неожиданно оказался хуже рынка и хуже 
собственных показателей за первый квар-
тал. Правда, позитивным остается факт, 
что банку хватает выручки, чтобы форми-
ровать резервы по кредитам, качество ко-
торых ухудшается».

В пятницу в первые минуты торгов на 
Московской бирже обыкновенные акции 
банка «Санкт-Петербург» снизились в цене 
на 6%, до 54,6 руб.— минимального значе-
ния с 29 июля. Впоследствии ситуация ста-
билизировалась, и на закрытии торгов ко-
тировки составили 56,4 руб., что на 3% ни-
же закрытия четверга. При этом индекс 
ММВБ по итогам дня вырос на 0,4%.

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

«Санкт-Петербург» не оправдал ожиданий
Банк вынужден ухудшить прогнозы

Юрист полагает, что такая позиция явля-
ется абсолютно правильной в случае неприз-
нания компетенции арбитража по рассмо-
трению этого спора. «Скорее всего, Россия 
не признает компетенцию арбитража. Де-
ло ЮКОСа показало, что участие в арбитраж-
ном разбирательстве может в дальнейшем 
осложнить оспаривание компетенции арби-
тража, из чего логически вытекает необхо-
димость его полного игнорирования»,— рас-
суждает господин Панич.

Сама попытка основать исковые требо-
вания на соглашении о поощрении и вза-

имной защите инвестиций также представ-
ляется юристам бесперспективной. «Под 
инвестициями в понимании указанно-
го соглашения понимаются имуществен-
ные и интеллектуальные ценности, кото-
рые вкладываются инвестором одной сто-
роны на территории другой стороны в со-
ответствии с ее законодательством,— го-
ворит юрист BGP Litigation Елена Коломи-
ец.— Очевидно, что активы Ощадбанка в 
Крыму не были инвестированы в россий-
скую экономику в соответствии с предус-
мотренными ее законодательством проце-
дурами, а оказались на территории РФ де-
факто в результате провозглашения незави-

симости Крыма от Украины и его последую-
щего присоединения к России». В то же вре-
мя Алексей Панич добавляет, что для при-
знания за истцом права на иск на основа-
нии соглашения России и Украины от 1998 
года арбитрам потребуется признать Крым 
российской территорией.

Юристы ставят под сомнение и сумму 
иска: «Не видя расчета, сложно оценить 
обоснованность суммы требований Ощад-
банка,— говорит господин Панич.— Ско-
рее всего, она основана на допущениях ист-
ца и может быть легко опровергнута ответ-
чиком».

Андрей Райский

Крым на миллиард

 37,2 миллиона  
долларов составил 
 суммарный объем 
средств,  который поступил 
в фонды emerging markets 
за неделю, закончив
шуюся 24 августа,  
по данным EPFR
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ЦИТАТА

Кредитный портфель, сформированный 
после 2008 года, намного качественнее. 
Стоимость риска в 2009 году у нас была 
6,5%, в 2015-м — 3,4%
— Александр Савельев,
глава банка «Санкт-Петербург»,  
в интервью «Коммерсанту» 18 августа 2016 года
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Его поздравляет ресторатор Александр 
Раппопорт:
— Дорогой Давид Львович, поздравляю тебя 
с днем рождения! За свою пока еще не очень 

многолетнюю жизнь ты доказал, что для тебя 
нет ничего невозможного. До чего бы ты ни 
дотрагивался, все вокруг тебя начинает кру-
титься, вертеться и двигаться именно в ту сто-

рону, в которую хочешь ты. Куда бы ни приве-
ла тебя твоя неуемная энергия в будущем, же-
лаю тебе, чтобы все было обречено на успех.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 54 года  
управляющему директору Milhouse Capital Давиду Давидовичу

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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деловые новости

«Мы прогнозируем увеличение 
средневзвешенной цены предложе-
ния на 5–10% до конца этого года»,— 
указывает она. Директор по развитию 
Contact Real Estate Вячеслав Антропов 
говорит о росте числа сделок на 19% за 
летний период. В то же время, по его 
данным, средневзвешенная цена 
снизилась на 6%, до 807 тыс. руб. за 
1 кв. м, а бюджет покупки — на 14%, до 
72 млн руб. Разница в динамике цен с 
данными Knight Frank и Welhome мо-
жет объясняться в данном случае ко-
лебаниями курсов валют.

Цены на элитную недвижимость 
начали падать в конце 2014 года из-
за резкой девальвации рубля, а осе-
нью 2015 года консультанты загово-
рили о том, что долларовая стои-

мость такого жилья упала более чем 
на 50% (см. 

”
Ъ“ от 6 ноября 2015 года). 

Весной текущего года участники 
рынка констатировали, что все рас-
четы перешли на рубли и цены опу-
стились еще на 8%.

Более дешевый сегмент бизнес-
класса также пока не показывает 
значительного роста. По оценкам 
Savills, в июле этого года количество 
сделок сократилось на 5% по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-
лого года. Но Екатерина Румянцева 
замечает, что за летний период про-
дажи в недавно вышедших на рынок 
новостройках бизнес-класса выро-
сли на 70% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. «В не-
которых новых проектах цены про-
даж начинались от 135 тыс. руб. за 
1 кв. м, что соответствует уровню до-
кризисного экономкласса»,— объяс-
няет она.

Единственным сегментом, кото-
рому в период кризиса пока удается 
наращивать объемы продаж, остает-
ся экономкласс. Согласно оценкам 

заместителя гендиректора Est-a-tet 
Алексея Артошина, нынешним ле-
том объемы продаж выросли на 54%. 
По его мнению, это связано со значи-
тельным ростом объема предложе-
ния — в 1,8 раза. Средневзвешенная 
цена, по расчетам эксперта, выросла 
на 2,4% — до 150,8 тыс. руб. за 1 кв. м.

Вячеслав Антропов ждет дальней-
шего роста количества сделок. «Се-
годня формируется отложенный 
спрос: к началу зимы курс доллара 
традиционно повышается, многие 
клиенты не спешат со сделками, 
ждут пиковых валютных значе-
ний»,— рассуждает он. По прогно-
зам госпожи Румянцевой, до конца 
года жилье в элитных новостройках 
будет продаваться на 15–18% лучше, 
чем год назад.

Александра Мерцалова

Элитное жилье снижает бюджет

Илье Тарасенко достается ста-
бильное предприятие: один только 
портфель заказов по линии ВТС с 
иностранными государствами и Ми-
нобороны РФ превышает $4 млрд, а 
мощности МиГа, по оценкам экспер-
тов, загружены до 2023 года. С ин-
дийскими партнерами РСК ведет 
проект модернизации МиГ-29 до вер-
сии МиГ-29UPG (около $900 млн), до 
конца года Египет должен получить 
первые два истребителя Миг-29М/
М2 по контракту на 46 машин (свы-
ше $2 млрд), а в 2018 году ВКС РФ пла-
нируют законтрактовать не менее 30 
МиГ-35С. Есть, впрочем, и сложно-
сти: так, по контракту от 2007 года 
планировалось передать Сирии в 

2016–2017 годах 12 МиГ-29М/М2, но 
из-за обострения ситуации в регио-
не его реализацию отложили.

Господин Тарасенко знаком с Ми-
Гом, поскольку уходил в ГСС в 2014 
году с поста первого заместителя 
Сергея Короткова. Тогда перед моло-
дым специалистом ставилась зада-
ча активного развития продаж 
SSJ 100, но, по оценкам источников 

”
Ъ“ в отрасли, успеха он не достиг — 

продажи самолетов не росли, а тем-
пы производства замедлялись. При 
заявленной мощности завода в Ком-
сомольске-на-Амуре до 50 машин 
ежегодно в 2014 году заказчикам пе-
редан 31 самолет (включая четыре 
после капремонта). Собеседники 

”
Ъ“ говорят, что усилия Ильи Тара-

сенко были направлены на вывод 

SSJ 100 на международный рынок, 
что «с учетом текущей экономиче-
ской ситуации и санкций крайне 
сложно». Тем не менее было подпи-
сано соглашение о поставке до кон-
ца 2019 года 15 самолетов ирланд-
ской CityJet, начались предкон-
трактные переговоры с Венгрией, 
Индией и Египтом.

Отбор кандидатов на пост нового 
главы ГСС вел лично президент ОАК 
Юрий Слюсарь, говорят два источ-
ника 

”
Ъ“: искали человека, способ-

ного выстроить систему послепро-
дажного обслуживания «с учетом 
специфики мирового рынка». Тако-
вым оказался Камиль Гайнутдинов, 
которого коллеги называют «силь-
ным лоббистом» и «человеком, уме-
ющим выстраивать систему с нуля». 

В 2003 году он работал в авиакомпа-
нии «ЮТэйр», отвечая за все контрак-
ты по вертолетным перевозкам за ру-
бежом, в 2005 году возглавил подра-
зделение Commercial Aviation Servic-
es (CAS) Boeing Commercial Airplanes 
в России и СНГ (занималось матери-
ально-технической поддержкой, ин-
женерно-конструкторскими услуга-
ми, усовершенствованием и моди-
фикацией самолетов, поддержкой 
их летной эксплуатации). Результаты 
его работы в Boeing считались 
успешными, говорит знакомый с 
топ-менеджером участник рынка: 
«Он карьерист в хорошем смысле, 
давно хотел расправить крылья. Как 
только возник вариант с ГСС, он по-
чти не раздумывал».

Иван Сафронов

Авиапром заходит на пересадку НПК «Уралвагонзавод» (УВЗ) 
и Газпромбанк, похоже, нашли 
профильного инвестора для 
проблемных активов в Кузбас-
се — угольной компании «Зареч-
ная» и Юргинского машзавода. 
Контроль в них получил совла-
делец «Сибуглемета» Александр 
Щукин, который уже управлял 
«Заречной» в 2013–2014 годах 
и рассматривал ее слияние 
со своим «Запсибуглем». Более 
крупные претенденты на «За-
речную» сочли актив слишком 
рискованным.

Совладелец холдинга «Сибугле-
мет» и ряда других угольных компа-
ний Кузбасса Александр Щукин полу-
чил контрольные пакеты в угольной 
компании «Заречная» и Юргинском 
машиностроительном заводе, следу-
ет из заявления губернатора Кемеров-
ской области Амана Тулеева. «Мы дол-
го бились с Уралвагонзаводом, ввели 
нового собственника, фамилия его 
Щукин»,— сказал в пятницу губерна-
тор, уточнив, что бизнесмен получил 
долю в Юргинском машзаводе «в при-
весок к 

”
Заречной“» (цитаты по ТАСС).

• УК «Заречная» создана украинцем 
Виктором Нусенкисом. Включает 
 четыре шахты, обогатительную 
фабрику «Спутник», трейдер CCZ 
Trade S.A. и 50% в угольном порто-
вом  терминале Baltic Coal Terminal 
в Латвии (мощность — 6 млн тонн 
в год). В 2015 году добыча состави-
ла 8,5 млн тонн угля, продажи — 
6,3 млн тонн. Консолидированные 
финансовые показатели не раскры-
ваются с 2012 года, тогда выручка 
составляла 26 млрд руб. при долге 
около 28 млрд руб. и убытке 
в 490 млн руб.
В 2012 году свои права на «Зареч-

ную» и Юргинский машзавод заявил 
бывший главный прокурор Украины 
Геннадий Васильев, который называл 
себя совладельцем активов и оспари-
вал перевод прав собственности на 
«Заречную» в ООО «Интерконсалтинг» 
Виктора Нусенкиса. Они начали су-
диться на Кипре и в России, затем пра-
ва требования перешли к входящей в 
«Альфа-групп» компании А1. Осенью 
2013 года о покупке «Заречной» и Юр-
гинского машзавода заявила «УВЗ-Ло-
гистик». Новыми собственниками 

ООО «Интерконсалтинг» выступили 
физлица, однако представители УВЗ и 
Газпромбанка (ГПБ), основного креди-
тора угольной компании, вошли в со-
веты директоров структур «Зареч-
ной». Юргинский машзавод с декабря 
2014 года вошел в состав УВЗ, который 
выкупил и требования Сбербанка к 
«Заречной» на 7,5 млрд руб.

Но уже осенью 2015 года УВЗ и ГПБ 
стали искать покупателей на «Зареч-
ную», причем глава УВЗ Олег Сиенко 
в ноябре 2015 года заявлял в интер-
вью 

”
Ъ“, что в «Заречной» у корпора-

ции «никогда не было операционно-
го контроля» и ГПБ «является факти-
ческим хозяином актива». Актив 
предлагался холдингу СДС и «Кузбас-
сразрезуглю», но они отказались. Как 
объясняли источники 

”
Ъ“, отпугива-

ли долги «Заречной» «в несколько де-
сятков миллиардов рублей» и то, что 
«просчеты в оценке запасов, техноло-
гиях добычи и управлении сделали 
компанию хронически убыточной».

В УВЗ в пятницу ограничились 
словами, что «тесно работают с Алек-
сандром Щукиным», в ГПБ отказа-
лись от комментариев, получить их у 
господина Щукина не удалось. Но 
бизнесмен уже возглавлял «Зареч-
ную» с сентября 2013-го по июнь 2014 
года. И, как рассказывал в интервью 

”
Ъ“ осенью 2013 года глава совета ди-

ректоров «Заречной» Александр Ста-
риков, господин Щукин рассматри-
вал объединение с ней своего «Запси-
бугля». Но тогда стороны не договори-
лись. Источник 

”
Ъ“, близкий к сдел-

ке, говорит, что «процесс сложный и 
долгий», но деталей не раскрывает. 
Неясен и статус претензий А1, хотя в 
марте Верховный суд РФ отказался 
рассматривать заявления подкон-
трольных компании структур.

По словам Андрея Лобазова из 
«Атона», оценить перспективы «За-
речной» сложно, но устойчивое удо-
рожание энергетического угля (с фев-
раля почти в 1,5 раза, до $62 за тонну 
на базисе ARA CIF) позволяет надеять-
ся, что период низких цен пройден. 
Глобальные цены, добавляет анали-
тик, поддерживает Китай, который 
придерживается заявленной полити-
ки по сокращению неэффективных 
мощностей в угледобыче и стали.

Анатолий Джумайло

Дважды в одну «Заречную»
Александр Щукин получил контроль  
в угольной компании

Акционеры «Вымпелкома» 
вновь заключили трехлетний 
контракт с гендиректором опе-
ратора Михаилом Слободиным. 
За последние шесть лет он пер-
вый глава компании, чей кон-
тракт не прекратили досрочно 
и даже продлили на второй 
срок. Хотя рыночная доля «Вым-
пелкома» с осени 2013 года, ког-
да топ-менеджер возглавил опе-
ратора, сократилась, акционеры 
компании позволили Михаилу 
Слободину продолжить начатые 
реформы.

Как говорится в материалах «Вым-
пелкома», в пятницу совет директоров 
продлил контакт гендиректору ком-
пании Михаилу Слободину до конца 
августа 2019 года. Это первый опыт ра-
боты господина Слободина в отрасли 
телекоммуникаций. С начала 2011 го-
да он отвечал за проекты в газе и энер-
гетике в ТНК-ВР (на тот момент 50% 
принадлежали консорциуму AAR, од-
ним из участников которого была 
«Альфа-групп» — через Letter One 
контролирует Vimpelcom Ltd, мате-
ринскую компанию «Вымпелкома») и 

покинул компанию в марте 2013 года 
после ее продажи «Роснефти». В 2002–
2010 годах возглавлял «КЭС-Холдинг» 
Виктора Вексельберга.

В «Вымпелкоме» с приходом Ми-
хаила Слободина завершился затяж-
ной период чехарды с управленца-
ми. С весны 2009 года, когда ушел 
Александр Изосимов, возглавляв-
ший компанию более пяти лет, там 
сменилось четыре гендиректора. 
Сначала полномочия разделили 
между Александром Торбаховым и 
Борисом Немшичем. В июне 2010 го-
да контракт с ними досрочно растор-
гли — как считается, из-за того, что 
«Вымпелком» уступил «МегаФону» 
второе место в России по числу або-
нентов и выручке от услуг мобиль-
ной связи. Новым гендиректором 
стала Елена Шматова, но в конце 
2011 года она перешла в штаб-квар-
тиру Vimpelcom в Амстердаме. Затем 
компанией руководил Антон Кудря-
шов, который также перешел на ра-
боту в штаб-квартиру.

Периодически на рынке возника-
ли слухи, что и контракт Михаила 
Слободина может быть расторгнут 

досрочно. После его прихода в «Вым-
пелком», компания не улучшила ры-
ночные позиции. По данным AC&M, 
по итогам третьего квартала 2013 го-
да «Вымпелком» занимал 24% рос-
сийского рынка с абонентской ба-
зой 58,1 млн клиентов, а по итогам 
первого квартала 2016 года — 23% с 
57,6 млн клиентов. В то же время до-
ля МТС выросла с 30% до 31%, «Мега-
Фона» — с 28% до 30%.

Однако, отмечает аналитик ФК 
«Открытие» Александр Венгранович, 
положение Михаила Слободина вос-
принимается как стабильное: «После 
его прихода компания увеличила ин-
вестиции в развитие сети и устрани-
ла разницу с основными конкурента-
ми по этому показателю. Улучшилось 
качество обслуживания. Прекрати-
лось падение выручки в России». К за-
слугам гендиректора он также причи-
сляет сам факт того, что, несмотря на 
непопулярные меры, акционеры да-
ли ему поработать. Аналитик Райф-
файзенбанка Сергей Либин считает 
это решение правильным: «Михаил 
Слободин выполняет стратегию гло-
бального Vimpelcom, у которого фо-

кус на удовлетворенность клиентов, 
цифровизацию и совместное исполь-
зование частот и инфраструктуры. В 
последнем 

”
Вымпелком“ наиболее 

активен среди российских операто-
ров». C 2014 года «Вымпелком» строит 
и эксплуатирует сети LTE совместно с 
МТС в ряде регионов, а с 2015 года в 
части из них компании также начали 
совместно использовать частоты. С 
начала 2016 года «Вымпелком» сов-
местно строит сети LTE с «МегаФо-
ном». По словам источников 

”
Ъ“, опе-

ратор ведет такие переговоры и с «Т2 
РТК Холдингом».

Сергей Либин добавляет, что от-
расль телекоммуникаций в целом 
стагнирует. По итогам второго квар-
тала выручка «Вымпелкома» от мо-
бильных услуг без учета продажи 
оборудования снизилась на 0,4%. 
Тот же показатель у МТС вырос на 
0,1%, у «МегаФона» — снизился на 
2,4%. В такой ситуации, отмечает 
аналитик, все пытаются найти но-
вые источники для роста выручки, 
но пока по-настоящему это ни у кого 
не получилось.

Анна Балашова

Гендиректору «Вымпелкома» продлили контракт
Михаил Слободин пошел на второй срок

Структура совладельца Capital Group Павла 
Те приобрела на аукционе принадлежав-
шую властям Москвы сеть «Столичные ап-
теки». За 5,7 млрд руб. девелопер получил 
180 торговых помещений и земельные 
участки площадью 16,2 тыс. кв. м. Арендой 
этих объектов уже интересуются аптечные 
сети и продовольственные ритейлеры.

Победителем аукциона по продаже сети «Сто-
личные аптеки» в пятницу стало ООО «Миттен», 
сообщил департамент Москвы по конкурентной 
политике. Стоимость покупки составила 5,7 мл-
рд руб. при стартовой цене лота 5,6 млрд руб. Дву-
мя другими участниками торгов были ООО 
«Промсоюз» и ООО «Инвест Лайн». По данным 
Kartoteka.ru, гендиректор «Миттена» Константин 
Пикинер также возглавляет ООО МПРТ, у которо-
го два собственника — ООО «Мск-СН Менед-
жмент» и ООО «СиДжиСи Финанс». Последнее 
принадлежит ООО «Холдинг Девелопмент», в ко-
тором 90% у Павла Те. О том, что структура биз-
несмена будет участвовать в торгах по «Столич-
ным аптекам», ранее писала со ссылкой на свои 
источники газета «Ведомости».

Павел Те — совладелец девелоперской компа-
нии Capital Group (портфель — 7 млн кв. м преми-
альной недвижимости в Москве), среди собствен-
ников которой также Владислав Доронин и Эду-
ард Берман. «Столичные аптеки» — вторая круп-
ная покупка бизнесмена в этом году. В марте этого 
года господин Те купил у города за 2,4 млрд руб. 

один из домов-книжек на Новом Арбате: в нем 
планируется сделать гостиницу к чемпионату ми-
ра по футболу 2018 года.

«Столичным аптекам» принадлежат 180 аптек 
площадью 85 тыс. кв. м, склад на 18 тыс. кв. м, 
16,2 тыс. кв. м земли и движимое имущество, сле-
дует из презентации ГК SRG (помогала городу с 
продажей актива). Сейчас 50 аптек не работают, 
что наряду с низкомаржинальным торговым ас-
сортиментом и обременениями (до конца 2018 го-
да в помещениях должны быть аптеки) снизило 
на 34% стоимость лота. В 2015 году выручка «Сто-
личных аптек» составила 2 млрд руб. (в 2014 году 
— 2,87 млрд руб.), чистый убыток увеличился с 
301 млн до 329 млн руб.

Переход «Столичных аптек» от чиновников к 
частному инвестору может сделать их как при-
быльной аптечной сетью, так и перспективным 
арендным бизнесом, считает директор направле-
ния «Финансовый консалтинг» SRG Иван Тере-
шин. По его мнению, часть помещений можно 
было бы выгодно продать другим аптечным се-
тям, а в больших объектах размещать, например, 
магазины розничных сетей, оставляя часть пло-
щади под аптеки. Руководитель отдела стрит-ри-
тейла компании JLL в Москве Юлия Назарова го-
ворит, что разделенные на блоки помещения 
«Столичных аптек» при хорошей локации (возле 
метро или в густонаселенном районе) можно сда-
вать за 100 тыс. руб. за 1 кв. м в год. «Потенциаль-
ными арендаторами могут быть также банки и ка-

фе. Доходность продажи отдельных помещений в 
будущем может достигать 20%»,— полагает госпо-
жа Назарова.

«Некоторые объекты нам было бы интересно 
арендовать»,— заявил пресс-секретарь крупней-
шей в России аптечной сети «36,6» (бренды «Гор-
здрав», A.v.e., «Старый лекарь») Алексей Киселев-
Романов. Он не исключает, что часть площадей 
«Столичных аптек» поделят крупнейшие операто-
ры аптечного рынка. Гендиректор «Риглы» Алек-
сандр Филиппов подтвердил, что часть помеще-
ний «Столичных аптек» может представлять инте-
рес для его сети. При этом он считает, что новому 
собственнику объектов придется вложить много 
средств, чтобы превратить их в ликвидную ком-
мерческую недвижимость.

Два источника на продовольственном рынке 
рассказали 

”
Ъ“, что поучаствовать в тендере на 

«Столичные аптеки» московские власти предлага-
ли двум крупным розничным сетям — «Пятероч-
ке» (входит в Х5 Retail Group) и «Дикси». Директор 
по развитию «Пятерочки» Игорь Плетнев подтвер-
дил получение такого предложения, объяснив от-
каз от участия тем, что интерес представляли не 
все локации аптек. «Мы с интересом смотрим на 
некоторые объекты и планируем обсудить сотруд-
ничество по аренде с победителем конкурса»,— 
сказал господин Плетнев. В «Дикси» от коммента-
риев отказались.

Екатерина Геращенко,  
Анастасия Дуленкова

Рецепт для «Столичных аптек»
С новым владельцем сеть может стать недвижимостью

Центр электронного деклариро-
вания (ЦЭД) в Бронке возобновит 
свою работу на месяц раньше 
предполагаемого срока — 1сентя-
бря. Остальные посты Балтий-
ской таможни пока также про-
должат оказывать услуги по при-
ему и выпуску деклараций на то-
вары. Промежуточные итоги 
работы ЦЭДа как эксперимен-
тального проекта предполагает-
ся подвести 1 декабря. При этом 
Северо-Западному таможенному 
управлению дано поручение най-
ти подходящее помещение для 
ЦЭДа на территории, близкой 
к морскому порту Санкт-Петер-
бург, на чем ранее и настаивали 
многие экспедиторские и стиви-
дорные компании.

В четверг у первого вице-премьера 
Игоря Шувалова прошло совещание 
по вопросу функционирования ЦЭДа 
в Северо-Западном регионе, сообщи-
ло Агентство стратегических инициа-
тив (АСИ). Факт встречи подтвердили 
источники 

”
Ъ“ на рынке, представи-

тель господина Шувалова не ответил 
на запрос 

”
Ъ“. На совещании было 

принято решение возобновить рабо-
ту ЦЭДа в Бронке с 1 сентября в виде 
эксперимента. Следующей точкой 
контроля мониторинга его работы 
должно стать 1 декабря. При этом дру-
гие таможенные посты Балтийской 
таможни также сохранят все компе-
тенции по приему и выпуску деклара-
ций на товары.

Идея реформы таможенного 
контроля в портах Балтики и созда-
ния ЦЭДа принадлежала экс-руково-
дителю ФТС Андрею Бельянинову, 
ушедшему в отставку в июле. Он вы-
ступил за наделение постов Бронка и 
Усть-Луга исключительными полно-
мочиями документального таможен-
ного контроля по декларированию и 
выпуску товаров. Предложение выз-
вало недовольство в отрасли — в част-
ности, против выступили Ассоциа-
ция морских торговых портов и не-

сколько крупных стивидоров. Но 
ФТС решила разместить ЦЭД в Брон-
ке с 1 июля, позже перенеся срок на 1 
августа. Но уже 29 июля вице-премь-
ер Аркадий Дворкович по указанию 
первого вице-премьера Игоря Шува-
лова поручил ФТС отложить проект 
до 1 октября и совместно с Минфи-
ном доложить о комплексных пред-
ложениях по разрешению ситуации 
до 15 августа. Впрочем, до ФТС указа-
ние дошло поздно, и ЦЭД в Бронке на-
чал работу с 1 августа. Лишь с 4 авгу-
ста по приказу нового главы ФТС Вла-
димира Булавина Балтийскому тамо-
женному посту в Бронке было пред-
писано осуществлять деятельность 
на основании общего положения о 
таможенном посте.

При этом не исключено, что и сам 
ЦЭД будет располагаться не в Бронке, 
а на территории рядом с историче-
ским портом Санкт-Петербурга. В 
частности, как сообщила на своем 
сайте гильдия профессионалов внеш-
неэкономической деятельности Гер-
мес, Северо-Западному таможенному 
управлению поручено в течение по-
лутора лет найти под ЦЭД помещение 
в федеральной собственности, в каче-
стве вероятного адреса называется 
улица Двинская, где располагается ар-
хив Балтийской таможни. После это-
го остальные посты Балтийской та-
можни будут преобразованы в посты 
фактического контроля. По мнению 
АСИ, создание единого ЦЭДа выгля-
дит целесообразным в Большом пор-
те Санкт-Петербурга в условиях рав-
ноудаленности всех участников.

Директор по развитию PortNews 
Надежда Малышева сомневается, 
что ЦЭД дает приоритеты какому-ли-
бо терминалу. По ее мнению, наме-
рение разместить второй аналогич-
ный комплекс рядом с границами 
исторического порта Санкт-Петер-
бург позволит снять политическую 
напряженность, возникшую в по-
следние полгода вокруг проекта.

Анастасия Веденеева

Декларации перевели 
в статус эксперимента
ЦЭД в Бронке начнет работу в пилотном режиме

с1

с1

ЦИТАТА

Дом — это всего лишь место,  
куда идешь, если некуда  
больше пойти
— Бетт Дэвис,
американская актриса



культура

На Хельсинкском фестивале, самом знаменитом из фин-
ских смотров искусств, показали премьеру «Нейрома-
на» — спектакля в жанре сайт-специфик, поставленного 
танцором, хореографом и режиссером Валттери Раекал-
лио в пространстве Мариинской больницы. Пациенткой 
одной из известных клиник Хельсинки побывала АЛЛА 
ШЕНДЕРОВА.

Мы опоздали — возвращались с другой фестивальной «бро-
дилки», спектакля «Remote Helsinki». Он начался на кладбище, 
а закончился в торговом центре «Камппи», это рядом с больни-
цей, но таксист заблудился: его смутила растяжка «Нейроман» 
над входом в один из главных корпусов. Оказалось, больница за-
крыта на реконструкцию и скоро станет крупнейшим в Север-
ной Европе центром стартапов. А пока по ней бродят призраки 
в облике артистов «Нейромана» и их зрителей.

Строгий врач при входе надел на корреспондента 
”
Ъ“ розовый 

халат, вручил наушники, велел лечь на каталку и ушел. И вот так, 
словно продолжая «Remote Helsinki» (группа Rimini Protokoll сдела-
ла для Хельсинки одну из лучших вариаций своего бродящего по 
европейским городам спектакля), можно было долго лежать в ко-
ридоре, думая о том, как странно приехать в чужой город, сначала 
бродить по кладбищу, а потом оказаться на больничной каталке. 
В розовом халате, подсвеченном лучами финского заката, и с на-
ушниками, в которых незнакомый голос по-английски рассказы-
вает о музыкальной патологии на примере «Гольдберг-вариаций» 
Баха. Их якобы исследуют ученые в некоем Институте Стикса. Тео-
рию сменила практика: в наушниках зазвучал Бах. Тут на соседней 
каталке кто-то зашевелился — девушка в таком же халате спрыгну-
ла на пол и пошла по стрелке с надписью «Styx-institute».

Следуя за ней, ваш корреспондент оказалась в предбаннике, 
где ее облачили в защитный комбинезон и направили в бассейн, 
воду в котором заменяли пластиковые шарики. Художник «Ней-
романа» Айно Коски почти повторил инсталляцию «Термальная 
ванна», представленную группой «France Distraction» на недав-
нем Венском фестивале. Но там «купание» было веселым, а здесь 
тонуть в шариках пришлось в темноте, а рядом, как клешни, ше-
велились чьи-то конечности. После ванной мы оказались в со-
седней палате — там на экране телевизора врач читал лекцию 
на финском. Бегущая строка английских титров сводилась к во-
просу: как быть с тем фактом, что мы и продукт эволюции, и мы-
слящие личности? Вообще, английский перевод в «Нейромане», 
основанном на одноименном, неизвестном в России романе Яак-
ко Юли-Йуоникаса, был очень скуп, впрочем, слов в действе, ко-

торое равно возможно назвать тотальной инсталляцией, отне-
сти к жанру сайт-специфик и к физическому театру, было мало. 
Слова требовались только в тесном кабинете, где пациент, ока-
завшись за столом у врача, получал под нос микрофон. Врач что-
то спрашивал — тоже в микрофон — и направлял лампу в гла-
за пациенту. От допроса можно было ускользнуть, зайдя в быв-
ший рентгеновский кабинет, где на широком столе и под ним из-
вивалась таинственная медсестра. В узкой темной лаборатории 
по соседству ее коллега просто беззвучно двигалась, не обращая 
внимания на зрителей — от монитора к столу с пробирками. Но 
присутствовать при этом было так же «уютно», как если оказать-
ся внутри фильма Тарковского «Сталкер», персонажей которого 
каждую секунду ждала какая-нибудь шутка Зоны.

Из рентгеновских застенков можно было перебраться в ком-
нату отдыха — здесь все было узнаваемо, смущал давно засох-
ший цветок и битое стекло со следами крови. «Путешествие по 
лабиринту нашего сознания» (так сказано в кратком синопсисе) 
сопровождалось зловещим грохотом и стонами. Страннее все-
го было наблюдать, как среди этого чинно расхаживает молодой 
персонал — прижав к себе папки с историями болезни и не обра-
щая внимания на жмущихся к стенам зрителей. Впрочем, так бы-
ло на первом этаже, на втором ужас сгущался: медсестры и мед-
братья безмолвно извивались в коридорах, впившись взглядом 
в глаза какой-нибудь жертвы из публики. В одной из палат ока-
залась красивейшая инсталляция врачебного пиршества: на фо-
не темного окна — ряд подсвеченных бокалов, на белом столе — 
остатки ужина вперемешку с отрезанными руками, протянуты-
ми к лежащим на тарелках ушам и головам.

Самое неожиданное случилось наверху. При входе на четвер-
тый этаж стоял большой макет старого французского дома, вы-
полненный подробно, вплоть до крошечных столиков у стены 
под вывеской «Cafe». Макет, видимо, связан с каким-то эпизодом 
романа, но и вне контекста содержания навевал мысли о разни-
це масштабов и о тотальной инсталляции, которую все мы, воз-
можно, создаем для того, кто над нами. В коридорах под нежную 
барочную музыку танцевали люди в белых халатах. Медленно, 
очень пластично, но на этот раз совсем без агрессии. Будто Зо-
на решила сжалиться и выпустить забредших в нее людей, напо-
следок поделившись какой-то грустной тайной. Потом музыка 
стихла, и один из докторов объявил, что на сегодня эксперимент 
окончен. Впрочем, выходя из больницы, можно было услышать 
громкий, отчаянный собачий лай, раздававшийся из-за запеча-
танной двери с табличкой «Институт Стикса».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Пациент искусства
«Нейроман» Валттери Раекаллио на Хельсинкском фестивале
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В прокат выходит фильм «Джейсон Борн».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

У нынешних покемонов 
и компьютерных игр в эпо-
ху Возрождения были вполне 
интеллектуальные предшест-
венники — шахматы, волейбол 
и даже карты. О них рассказыва-
ет выставка «Игра!» в Инсбруке. 
Победив в себе зуд немедленно 
взять в руки шашки или кости, на 
ней побывал специально для ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Инсбрукский замок Габсбургов 
Амбрас знаменит не только архи-
тектурой и картинной галереей, со-
бравшей портреты членов развет-
вленной семьи, но и кунсткамерой. 
В ней собраны свезенные со все-
го света редкости и необычности, 
к которым, в частности, относили 
изображения людей, отличавших-
ся особенностями развития,— с ис-
кривленными руками и ногами, не-
привычного роста или, например, 
покрытых волосами с головы до 
пят. Есть здесь и игры, прежде все-
го шахматы, считавшиеся занятием 
аристократическим и популярные 
у знати при многих дворах Европы. 
Несколько шахматных комплектов 
как из коллекции самого Амбраса, 
так и из других собраний показы-
вают сейчас на выставке «Игра. Раз-
влечения в эпоху Возрождения и ба-
рокко», включая уникальные экспо-
наты, такие как шахматы из янта-
ря: доску и набор фигур сделал око-
ло 1700 года мастер из Данцига Ми-
хель Редлинг, их предоставил част-

ный коллекционер. Авторство уста-
новили по схожим доскам Редлинга 
из собрания дрезденских «Зеленых 
сводов» и нью-йоркского Метропо-
литен-музея. Показывают и шахмат-
ный набор из 54 фигур, предназна-
ченных для игры на доске в 120 по-
лей вместо привычных 64. Более то-
го, самих фигур должно быть 64, до-
шло до наших дней меньше. А вот 
из костяного набора, сделанно-
го во второй половине XVII века на 
российском Севере, в Холмогорах, 
и ныне хранящегося в венской кун-
сткамере, сохранилось лишь шесть 
фигур. Внешним видом они напоми-
нают турецких воинов и относятся 
к временам, когда борьба с османа-
ми сплачивала Европу не хуже дру-
гих ценностей.

Странно, что в самых ценных 
наборах обычно не хватает по не-
сколько фигур — не воровала же их 
прислуга, не бросал разгневанный 
проигравший в камин? Оказывает-
ся, отдельные фигурки было при-
нято дарить, в том числе как вкла-
ды в монастыри. Но главной добав-
ленной стоимостью в играх остава-
лось удовольствие, даже если сами 
игры требовали затрат, как, напри-
мер, игра в паллоне, прообраз ны-
нешнего волейбола. Игра была рас-
пространена в Европе, прежде все-
го в Италии (у путешествовавшего 
по Апеннинам Гёте есть ее описа-
ние), где профессиональные игро-
ки вплоть до начала ХХ века зараба-

тывали больше всех спортсменов 
в мире. Дорого стоила и амуниция, 
судя по деревянным накладкам 
и шлему, показываемым в Амбрасе, 
они происходят из частной коллек-
ции и выставляются впервые.

На популярность игр с мячом по-
влияли рассказы путешественни-
ков, вернувшихся из свежеоткры-
той Америки: один из рисунков, да-
тированный 1530-ми годами, запе-
чатлел играющих в мяч двух индей-
цев. Они стоят друг к другу спина-
ми и, судя по всему, бьют по мячу 
нижней частью туловища. Рисунок 
хранится в немецком замке Воль-
фегг в Верхней Швабии, в каталоге 
он воспроизведен впервые.

Впервые показывают публи-
ке и гобелен эпохи Людовика XIV, 
Амбрас получил его на длительное 
хранение. Неизвестный мастер за-
печатлел развлечения в эпоху, ког-
да не было ни интернета, ни ноч-
ных баров: люди чинно сидят за 
столами, беседуют, играют в карты 
и трик-трак. Подобные почти идил-
лические сцены присутствуют и на 
картинах, изображающих крестьян 
за игрой в кегли. Одна из них при-
надлежит кисти Яна Стена, хотя на 
другой его работе — «Спор за иг-
рой» из берлинской картинной га-
лереи — уже мелькают ножи, кин-
жалы и шпаги.

Главная редкость выставки — да-
тированные 1440 годом игральные 
карты из венской Альбертины. Уни-
кальны они не только потому, что 
первые в своем роде и изображают 
понятные в наши дни девятки и се-
мерки в виде зверей, птиц или ди-
ких людей, ведьм и разбойников. 
Это еще и первая в истории гравю-
ра на меди.

Азартным играм отдан послед-
ний раздел выставки, рассказываю-
щий не только о рулетках и играль-
ных костях, но и том, как власть 
и церковь пытались бороться 
с вредным времяпрепровождени-
ем, порождавшим не только убыт-
ки в семейном бюджете, но и рост 
преступности. В Инсбруке напоми-
нают о плакатах с текстами морали-
стов, обосновывающих вред азарт-
ных игр с точки зрения теологии, 
рассказывают о попытках кайзеров 
продавать патенты на право играть 
или ограничивать разрешенное 
для игр время, например, ярмар-
ками. Исключение делалось лишь 
для знати, ей играть разрешалось 
везде, всегда и во что угодно: сво-
их не сдавали.

Есть на выставке и утопический, 
по сути, рескрипт Марии-Терезии, 
императрицы Священной Римской 
империи, королевы Венгрии, Боге-
мии, Далмации, Хорватии и других 
стран. Она пыталась запретить ко-
сти и другие основанные на прин-
ципе случайности игры, лишив 
участников экономического инте-
реса; предполагалось, что проиг-
равший может под прикрытием за-

кона вернуть деньги, отобрав их 
у победителя. В 1765 году плакат 
с рескриптом развесили тогда по 

всем городам и весям империи. Из-
вестно, чем кончилось дело: импе-
рии давно нет, а производство иг-

ральных карт и наборов для игры 
в кости процветало и процветает. 
Бинго досталось греховодникам.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Азартные мира сего
«Игра!» в Инсбруке

Во многих наборах шахмат, показанных в Инсбруке, не хватает драгоценных  
фигур — но не потому, что их воровала прислуга; напротив, их по особым случаям 
дарили сами владельцы

Зрители спектакля «Нейроман» временами чувствуют себя так, будто оказались персонажами фильма 
«Сталкер»
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В центральном матче игрового дня  
чемпионата КХЛ ярославский «Локомотив»  
принимает московское «Динамо»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

«ФОРМУЛА-1»

Предпоследний  
остался первым
Льюис Хэмилтон отыграл  
19 позиций на Гран-при Бельгии

Победителем первого после ме-
сячного перерыва этапа чемпи-
оната мира — Гран-при Бельгии 
— стал Нико Росберг, лидировав-
ший с первой до последней мину-
ты гонки. Впрочем, куда большее 
впечатление произвел напарник 
немца по Mercedes Льюис Хэмил-
тон, умудрившийся подняться с 
предпоследнего места на третье 
и, таким образом, сохранить ли-
дерство в общем зачете.

От Гран-при Бельгии Льюис Хэмил-
тон уже давно не ждал ничего хороше-
го. Еще до летнего перерыва в чемпи-
онате было понятно, что обойтись без 
штрафных санкций за превышение 
лимита замен компонентов силовой 
установки Хэмилтону не удастся. А 
потому, как говорил он сам, команда 
просто выбирает, какой именно этап 
принести в жертву. Выбор пал на Гран-
при Бельгии, который, как отметил 
Хэмилтон, не так сложен для обгонов. 
То есть оставляет шансы даже тем, кто 
стартует не из первых рядов.

В результате за минувший уикенд 
на Mercedes Хэмилтона действия по 
замене компонентов силовой уста-
новки были произведены трижды. В 
итоге у британца набежало 55 штраф-
ных мест на стартовом поле. Но на сле-
дующие гонки они не переносятся, 
так что дальше последнего ряда в Спа 
Хэмилтон упасть не мог. Зато в качест-
ве компенсации приобретал право на 
использование трех новых полноцен-
ных моторных комплектов до конца 
сезона. Отметим, что последним на 
стартовой решетке Хэмилтон не ока-
зался только потому, что Фернандо 
Алонсо, тоже получивший за моторы 
штраф — в 35 мест, в квалификации 
не проехал ни одного круга.

«Может быть, по ходу гонки на 
трассе появится машина безопасно-
сти. Может, даже дождь пойдет. Тог-
да я могу постараться попасть в пер-
вую десятку»,— рассуждал Хэмилтон 
перед стартом. Но по ходу гонки была 
не только машина безопасности. Она 
вообще прерывалась красными фла-
гами. И как показали уже первые кру-
ги, Хэмилтону, как ни странно, силь-
но повезло стартовать с предпослед-
ней позиции. Потому как в первом же 
повороте в группе лидеров случились 
события, оказавшие ключевое влия-
ние на исход этапа.

Нико Росберг уверенно стартовал. 
Немец первым нырнул в первый по-
ворот. До конца гонки он уже не отда-
вал лидерства. Вторым к финишу при-
шел лидер Reb Bull Дэниел Риккардо. 
Австралийцу, стартовавшему с пято-
го места, как и Росбергу, посчастливи-
лось избежать неприятностей на стар-
те. А вот Себастьяну Феттелю не по-
везло. Четырехкратный чемпион ми-
ра, стартовавший с четвертой пози-
ции, боролся за место в первой трой-
ке. Справа от него ехал еще один гон-
щик Ferrari Кими Райкконен. Спра-
ва от Райкконена шел Макс Ферстап-
пен. Дорога в повороте была недоста-
точно широкой, чтобы уместить всех 
троих, в результате Райкконен ударил 
в бок машину Феттеля, а следом заце-

пил также машину Макса Ферстаппе-
на. В итоге все трое с различными по-
вреждениями совершили незаплани-
рованные пит-стопы.

На шестом круге Кевин Магнуссен 
не справился с управлением, и его 
Renault на высокой скорости врезал-
ся в отбойник. На то, чтобы очистить 
трассу от осколков и восстановить по-
врежденный отбойник, потребова-
лось время. Из-за этого гонку на 10-м 
круге было решено приостановить. 
Во время паузы Макс Ферстаппен объ-
яснял руководству Red Bull, что не мог 
избежать столкновения с Ferrari Кими 
Райкконена. Сами гонщики Ferrari ни-
чего не говорили, ведь и без этого бы-
ло понятно, что их бодание привело к 
тому, что Феттель получил удар в бок, 
Райкконен — прокол колеса, а Фер-
стаппен — снесенный носовой обте-
катель. В результате Феттель на фини-
ше был лишь 6-м, Райкконен — 9-м, 
а Ферстаппен — 11-м. Правда, позже 
Райкконен кое-что все-таки расска-
зал. Он заявил, что у Ферстаппена, ко-
торый по ходу всей гонки так и норо-
вил столкнуться с финном, нет, похо-
же, иной цели, кроме как вытолкнуть 
его с трассы. Примечательно, что Да-
ниилу Квяту (вчера он был лишь 14-м) 
столь «неуважительное» отношение к 
авторитетному сопернику (Феттелю) в 
начале сезона стоило перевода из Red 
Bull в Toro Rosso. Но мало верится, что 
с Ферстаппеном поступят так же.

Что касается Хэмилтона, то в не-
разберихе, творившейся впереди, 
он сумел пробиться наверх. К момен-
ту появления красных флагов брита-
нец был пятым! А потом стал и треть-
им. Будь Гран-при Бельгии кругов на 
десять длиннее, британец наверняка 
поборолся бы и за более высокое ме-
сто. Но и третья позиция стала для не-
го прекрасным результатом. Ведь бла-
годаря ей он сумел сохранить лидерст-
во в общем зачете — от Росберга его от-
деляет девять очков. Кроме того, у не-
го остается три мотор-комплекта про-
тив двух у немца. Так что запас проч-
ности в борьбе за третий подряд и чет-
вертый в карьере титул чемпиона ми-
ра у британца есть.

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Юрий Семин 
вернулся победителем
В первом матче под его руководством «Локомотив» обыграл «Краснодар»

В центральном матче пятого  
тура чемпионата России по фут-
болу «Локомотив», вернувший  
на тренерский пост Юрия Семи-
на, одержал первую победу  
в турнире. «Железнодорожники» 
обыграли в гостях — 2:1 — «Крас-
нодар».

Шла десятая минута матча, ког-
да сектор трибуны краснодарского 
стадиона, где разместился отряд бо-
лельщиков гостей — не такой уж, на-
до сказать, скромный по численно-
сти,— принялся громко и с душой 
скандировать: «Семин! Семин!» Сом-
нений в том, что решение вернуть 
Юрия Семина в «Локомотив» пон-
равится фанам команды, и до этой 
встречи было мало, а вчера они ис-
чезли вовсе.

На поле, правда, в это время шел 
такой футбол, который вряд ли за-
ставлял людей, которые пережива-
ют за «железнодорожников», вспо-
минать те уже давние времена, ког-
да с этим тренером они брали чемпи-
онские титулы. В игре «Локомотива» 
было немало бодрости, но и не много 
толковости. «Краснодар» в этом смы-
сле выглядел, пожалуй, даже поинте-
реснее. Но и ему тоже жутко не хвата-
ло четкости в концовках атак.

«Локомотиву» между тем ее с лих-
вой хватило под занавес первого тай-
ма. Алексей Миранчук был до сих 
пор совершенно незаметен, а тут 
вдруг после «стеночки» в центре по-
ля выдал отличный рейд до чужой 
штрафной, а там после рикошета 
удивительно быстро нашел нужное 
продолжение, отпасовав на входив-
шего в штрафную Александра Саме-
дова. И тому помог рикошет: первый 
удар Самедова голкипер Станислав 
Крицюк отбил, но футболисту «Локо-
мотива» достался второй шанс, и его 
он уже не упустил.

Сразу после перерыва «Красно-
дар» отыгрался. Ари остался в штраф-
ной против Ведрана Чорлуки и, про-
кидывая мяч мимо хорвата, упал. 
Чорлука, конечно, если и коснулся 
форварда ногой, то совсем легонь-
ко. Но, видимо, все-таки коснулся. 
Одиннадцатиметровый исполнял 
Федор Смолов и записал в актив уже 
шестой гол в первенстве.

А вскоре явный плюсик себе за-
писал Юрий Семин. Он заменил 
Майкона на Александра Коломейце-
ва, и Коломейцев, едва выйдя на по-
ле, тут же прорвался в штрафную и, 
закладывая очередной финт, напо-
ролся на ногу Александра Мартыно-
вича. Пенальти был более очевид-
ный, чем в случае с Ари и Чорлукой. 
Реализовавший его Эзекиль Хенти 
вновь вывел «Локомотив» вперед.

А дальше пошел футбол лихой, 
футбол, по сути, настежь открытый. 
И больше возможностей он давал 
все-таки именно «Локомотиву». Впе-
чатляющей, например, смотрелась 
его контратака в середине второго 
тайма, когда от своей штрафной мяч 
за три секунды был доставлен до чу-

жой. Причем Самедов после переда-
чи все того же Миранчука выходил 
один на один. «Краснодар» спас во-
время вышедший из ворот Крицюк.

Краснодарцы «на флажке» насе-
дали отчаянно, страстно. А «Локомо-
тив» по-прежнему не забывал огры-
заться выпадами, иногда чрезвычай-
но острыми. И свою первую победу 
в первенстве после четырех подряд 
ничьих отстоял, пусть и с помощью 
везения: уже на исходе компенси-
рованного времени мяч стукнулся в 
стойку ворот Гильерме.

Не менее бурным получился 
матч, в котором «Терек» вчера играл 
дома против только что — впервые 
в своей истории — очутившегося в 
Лиге чемпионов «Ростова». В нем ве-
селее был первый тайм. Причем все 
три забитых гола уместились в про-
межуток продолжительностью чуть 
более пяти минут. Счет открыли ро-
стовчане, но тут же пропустили две 
подряд оплеухи от грозненцев, ко-
торые, поведя, заиграли весьма убе-
дительно.

А «Ростов» окончательно подко-
сил момент с участием Александра 
Гацкана за 20 минут до конца мат-
ча. Гацкан упал в штрафной, демон-
стрируя, что против него наруши-
ли правила. Однако вместо жела-
емого пенальти ключевой полуза-
щитник ростовчан заработал жел-
тую карточку. Для Гацкана она ста-
ла второй, «Ростов» остался в мень-
шинстве. Так «Терек» добился выиг-
рыша — 2:1, сохранившего ему ме-
сто среди лидеров первенства.

Два фаворита чемпионата «Зе-
нит» и ЦСКА в четвертом туре столк-
нувшиеся друг с другом и разошед-
шиеся в Санкт-Петербурге миром, 
свои матчи тура пятого провели в 
субботу. И закончились они вполне 
счастливо для обоих. Армейцы в го-
стях одолели — 1:0 — «Томь», а пе-
тербуржцы дома — 3:0 — «Амкар». 
Вроде бы ничего примечательного, 

но надо знать, что, например, пер-
мяки, до того как встретились с «Зе-
нитом», еще не терпели поражений 
и не пропускали голов в свои воро-
та. А тут — сразу три.

ЦСКА его успех позволил ока-
заться на верхней строчке в турнир-
ной таблице. Правда, возможно, 
временно — до состоявшегося вче-
ра поздно вечером матча, в котором 
«Анжи» принимал лидировавший 
по потерянным очкам «Спартак».

Алексей Доспехов

Первый мяч в ворота «Крас-
нодара» забил полузащитник 
«Локомотива» Александр  
Самедов (в белой форме)  
ФОТО  АЛЕКСАНДРА ПОГРЕБНЯКА/ 

ФК «ЛОКОМОТИВ»

US OPEN

За себя и за одну из трех
Екатерина Макарова может лишить Серену Уильямс титула первой ракетки мира

Сегодня в Нью-Йорке старту-
ет US Open — заключительный 
в нынешнем сезоне чемпионат 
Большого шлема. Шестикрат-
ная победительница этого турни-
ра Серена Уильямс в первом же 
круге сыграет с одной из силь-
нейших несеяных теннисисток — 
36-й ракеткой мира Екатериной 
Макаровой, и этот матч может 
стать одним из главных событий 
нынешнего сезона. Дело в том, 
что в случае победы россиянки ее 
знаменитая соперница впервые с 
февраля 2013 года потеряет пер-
вое место в рейтинге. Правда, су-
дя по статистике, добиться успе-
ха Екатерине Макаровой будет 
непросто.

Победители открытого чемпиона-
та США далеко не всегда возглавля-
ют мировые классификации по ито-
гам года. За последние 15 лет у жен-
щин это случалось всего пять раз — 
кстати, ровно в два раза реже, чем у 
мужчин. Тем не менее исход этого 
турнира всегда серьезнейшим обра-
зом влияет на то, кто из игроков за-
вершает сезон во главе рейтингов 
Ассоциации теннисистов-професси-
оналов (ATP) и Женской теннисной 
ассоциации (WTA). В полной мере 
это относится и к US Open 2016.

У женщин вообще реально собы-
тие исторического масштаба. Сере-
на Уильямс рискует впервые с фев-

раля 2013 года лишиться титула пер-
вой ракетки мира. Если американ-
ка оступится до полуфинала, ее обя-
зательно обойдет как минимум од-
на из трех ближайших преследова-

тельниц — Анжелик Кербер, Гарби-
нье Мугуруса или Агнешка Радвань-
ска, выигравшая в субботу турнир в 
Нью-Хейвене. Тем временем со жре-
бием Серене Уильямс не слишком 
повезло. В первом же круге ей до-
сталась одна из сильнейших тенни-
систок, не попавших в число 32 се-
яных,— 36-я ракетка мира Екатери-
на Макарова, которая два года назад 
дошла на US Open до полуфинала 

и теперь может помочь теннисист-
кам из Германии, Испании и Поль-
ши войти в историю.

Правда, статистика личных 
встреч с американкой выглядит для 
Макаровой не слишком обнадежива-
юще. С Уильямс она играла пять раз 
и после своей единственной побе-
ды, одержанной на Australian Open 
2012 года, потерпела три пораже-
ния, в том числе дважды (2012, 2014) 
на US Open, где ей оба раза не удава-
лось выиграть более пяти геймов. 
Тем не менее матчи первого круга за-
частую представляют опасность да-
же для таких великих игроков, как 
Серена Уильямс. К тому же совсем 
недавно американку беспокоила 
травма плеча, из-за которой она да-
же снялась с турнира в Цинцинна-
ти, где хотела сыграть после своего 
олимпийского фиаско.

Президент Федерации тенни-
са России Шамиль Тарпищев, давая 
свой прогноз специально для 

”
Ъ“, 

отметил, что для Макаровой ситуа-
ция отнюдь не безнадежная. «В пер-
вом круге может быть все что угод-
но. Я бы расценивал шансы Екате-
рины как 40 против 60, но в данном 
случае это много, поскольку в самом 
начале турнира фавориты еще обыч-
но не в лучшей форме. Только, выхо-
дя на корт, ни в коем случае не сле-
дует слишком много думать о резуль-
тате! У Макаровой есть одна особен-

ность психики: в матчах с такими со-
перницами ей легче играть, когда 
она не верит в свою победу. Если же 
говорить о чисто теннисных вещах, 
то наша теннисистка действует в хо-
рошем темпе и вполне способна на-
вязать Уильямс неудобную игру»,— 
сказал он.

Весьма интригующе выглядит и 
ситуация на верхних этажах мужско-
го рейтинга. В основной, 52-недель-
ной классификации преимущество 
Новака Джоковича (14 840 очков) пе-
ред Энди Марреем (9305) вроде бы 
очень велико. Однако по очкам, на-
бранным в этом году, серб опережает 
британца всего на 1215 баллов. Тем 
временем за победу на турнире Боль-
шого шлема полагается 2000 очков, 
за выход в финал — 1200, а в полу-
финал — 720. И если вдруг Маррей 
вслед за Wimbledon сумеет выиграть 
еще и US Open, то исход спора за ти-
тул первой ракетки мира по итогам 
года будет предсказать крайне не-
просто, тем более что Джоковича, по 
его словам, еще перед Олимпиадой 
начала беспокоить травма кисти.

Тем временем российские иг-
роки, которые попали в основные 
сетки, прежде всего будут решать 
свои локальные задачи. Например, 
20-летний Карен Хачанов, впервые 
прошедший квалификацию на тур-
нирах Большого шлема, попробу-
ет с ходу преодолеть первый круг. 

Для этого 96-й ракетке мира достал-
ся вполне подходящий соперник — 
итальянец Томас Фаббиано, который 
на прошлой неделе стоял в рейтинге 
112-м и тоже оказался одним из побе-
дителей отборочных соревнований.

Или взять Светлану Кузнецову, 
имеющую реальные шансы в случае 
удачного выступления осенью по-
пасть в восьмерку участниц итого-
вого турнира WTA в Сингапуре. Ей в 
первом круге придется иметь дело с 
победительницей открытого чемпи-
оната Франции 2010 года 36-летней 
итальянкой Франческой Скьявоне.

Почему эта встреча выделяется из 
общего списка? Дело в том, что Куз-
нецова и Скьявоне сыграли уже два 
марафонских матча. На Australian 
Open 2011 года итальянка победила 
за 4 часа 44 минуты (этот показатель 
вообще является рекордным для тур-
ниров Большого шлема), а на Roland 
Garros 2015-го — за 3 часа 50 минут. 
И очень интересно, сколько време-
ни они проведут на корте на этот раз.

Евгений Федяков

Гран-при Бельгии — 13-й 
этап чемпионата мира
1 (1). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 
1:44.51,058. 2 (5). Дэниел Риккардо (Австралия, 
Red Bull) — отставание 14,113. 3 (21). Льюис Хэмил-
тон (Великобритания, Mercedes) — 27,634. 4 (7). Ни-
ко Хюлькенберг (Германия, Force India) — 35,907. 5 
(6). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 40,660. 6 
(4). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 45,394. 
7 (22). Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — 
59,445. 8 (8). Валттери Боттас (Финляндия, Williams) 
— 1.00,151. 9 (3). Кими Райкконен (Финляндия, 
Ferrari) — 1.01,109. 10 (10). Фелипе Масса (Брази-
лия, Williams-Mercedes) — 1.05,873… 14 (19). Да-
ниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 1.27,097.
В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов

1. Хэмилтон — 232 очка. 2. Росберг — 223. 3. Риккар-
до — 151. 4. Феттель — 128. 5. Райкконен — 124. 6. 
Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 115. 7. 
Боттас — 62. 8. Перес — 58. 9. Хюлькенберг — 45. 10. 
Масса — 39… 14. Квят — 23.

Кубок конструкторов

1. Mercedes — 455 очков. 2. Red Bull — 274. 3. Ferrari 
— 252. 4. Force India — 103. 5. Williams — 101. 6. 
McLaren — 48. 7. Toro Rosso — 45.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 5 3 2 0 4:1 11

2. «Спартак» 4 3 1 0 8:1 10

3. «Терек» 5 3 1 1 7:7 10

4. «Зенит» 5 2 3 0 7:3 9

5. «Амкар» 5 2 2 1 3:3 8

6. «Краснодар» 5 2 1 2 9:5 7

7. «Ростов» 5 2 1 2 7:5 7

8. «Анжи» 4 2 1 1 3:3 7

9. «Локомотив» 5 1 4 0 5:4 7

10. «Урал» 5 1 2 2 3:3 5

11. «Арсенал» 5 1 2 2 2:6 5

12. «Уфа» 5 1 1 3 2:6 4

13. «Томь» 5 1 1 3 3:9 4

14. «Рубин» 5 0 3 2 3:5 3

15. «Оренбург» 5 0 3 2 1:3 3

16. «Крылья  
Советов» 5 0 2 3 1:4 2

Матч «Анжи»—«Спартак» завершился после  
подписания номера в печать.

Турниры ATP и WTA
Турнир WTA в Нью-Хейвене (США).  
Призовой фонд — $700 тыс.
Финал. Агнешка Радваньска (Польша, 1)— 
Элина Свитолина (Украина, 10) 6:1, 7:6 (7:3).
Турнир АТР в Уинстон-Сейлеме (США).  
Призовой фонд — $700 тыс.
Финал. Пабло Карреньо-Буста (Испания, 16)—Робер-
то Баутиста-Агут (Испания, 2) 6:7 (6:8), 7:6 (7:1), 6:4.

Екатерина Макарова  
(справа) может лишить  
34-летнюю Серену Уильямс  
титула первой ракетки мира  
ФОТО  ANADOLU AGENCY/AFP

Пятый тур
«Крылья Советов»—«Уфа» 0:1
Игбун, 83 (пен.) Удаление: Аликин («Уфа»), 87 (2 ж. к.)
«Оренбург»—«Рубин» 1:1
Ефремов, 45+1 — Канунников, 90+1
«Томь»—ЦСКА 0:1
Еременко, 54. Удаление: Алексей Пугин («Томь»), 
90+3
«Зенит»—«Амкар» 3:0
Жулиану, 22, 32; Кришито, 89
«Урал»—«Арсенал» 1:1
Лунгу, 87 — Власов, 48
«Краснодар»—«Локомотив» 1:2
Смолов, 48 (пен.) — Самедов, 41; Хенти, 56 (пен.)
«Терек»—«Ростов» 2:1
Балай, 33; Анхель, 35 — Новосельцев, 31.  
Удаление: Гацкан («Ростов»), 70 (2 ж. к.)
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